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У отправляющихся на каникулы чиновников 
и депутатов будет пища для раздумий. Специ-
ально к отпускному сезону Минфин приурочил 
публикацию доклада об основных направлениях 
повышения эффективности расходов бюджета, 
чтобы участники дискуссии могли лучше подго-
товиться к осеннему мозговому штурму. Хотя в 
ведомстве признают, что государство слишком 
много тратит на армию и безопасность — 4% ВВП 
против 1–2% в развитых странах, — никаких кон-
кретных предложений, как снизить эту нагрузку, 
в докладе не содержится. Зато там подробно 
расписано, почему надо сокращать расходы на 
соцподдержку, образование, здравоохранение и 
культуру и за счет чего это можно сделать. 

Первый (но далеко не единственный!) ис-
точник — это, естественно, пенсионеры. Их уже 
слишком много, а будет еще больше: к 2030 году, 
по прогнозам Минфина, доля пожилого населения 
вырастет с 24 до 28%. При этом демографическая 
ситуация в стране такова, что не понятно, за чей 
счет все они будут пить и есть. Уже сейчас коэф-
фициент пенсионной нагрузки в России один из 
самых низких в мире: на 100 стариков приходится 
121 работающий (в развитых странах 170). А через 
15 лет их численность сравняется. Кардинальных 
решений (хотя они в принципе понятны — это 
увеличение пенсионного возраста и повышение 
страховых взносов) в докладе Минфина нет, 
однако ведомство продолжает настаивать на 
отказе от действующего порядка автоматиче-
ской индексации пенсий на размер инфляции. 
Причем сделать это, по мнению чиновников, 
нужно не только в 2016 году, а раз и навсегда. В 
противном случае правительству придется по-
стоянно урезать ассигнования, предназначенные 
на развитие, — в следующем году помимо уже 
предусмотренных 10% дополнительно придет-
ся сократить 8% бюджетных 
расходов, в 2017 году — 14%, 
в 2018-м — 20%. 
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ЧЕМ ЗАМЕНЯТ АСФАЛЬТ НА РОССИЙСКИХ ДОРОГАХ

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ЕГОРОВА,

обозреватель  

CПАСИТЕЛЬНЫЙ ПЛАН 
МИНФИНА: МЕЛОЧЬ  

ПО КАРМАНАМ ТЫРИТЬ
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И НА МАРСЕ БУДУТ  
КАКТУСЫ ЦВЕСТИ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
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Оказывается, Болотная площадь — это не 
только место выступлений оппозиционных сил, 
но и арена для акций несогласной молодежи. 
Несогласной с чем? Ну, например, с тем, что 
москвичи употребляют пиво прямо на столичных 
улицах. Если вам захочется оторваться с прияте-
лями именно здесь, вечер быстро перестанет 
быть томным. Воинствующие активисты могут 
и пенным напитком облить, а могут и полицей-
ским сдать. За одной из схваток отдыхающих 
москвичей и «правильных» горожан наблюдал 
корреспондент «МК».
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Во имя идеи активисты 
обливают горожан 

пивом и размещают 
компрометирующие 
ролики в Интернете

Г-н президент, когда вы что-то скажете 
среди своих, а потом это вдруг становится 
всем известно, вы не скрываете раздражения 
и говорите, например, о журналистах «их 
прислали подсматривать, а они подслуши-
вают». То есть нечто плохое заключается не в 
ваших словах, а в том, что они стали известны. 
Значит ли это, что в нашей стране не хватает 
секретности? 

Рамзан Кадыров, как нам кажется, дей-
ствует совершенно открыто. Может, среди 
своих он говорит что-то ещё более сногсши-
бательное, но и публичных его заявлений и 
действий достаточно, чтобы граждане России 
глубоко задумывались, как себя вести, от-
крывать ли варежку? 

Недавно он провёл внезапную проверку 
(или учения) законных вооружённых формиро-
ваний Чечни. Для всех это стало неприятной 
неожиданностью. 

Назначая маневры, страна обязательно 
предупреждает соседние государства, чтоб те 
не решили, будто началась война, и не начали 
ответных действий. Предупредила ли Чечня 
своих соседей? Предупредила ли она вас, г-н 
президент? Ведь точно так же — подъёмом 
по тревоге нескольких тысяч хорошо обучен-
ных и вооружённых людей 
— может начаться военный 
мятеж. 
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НЕЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР-2015
Скандал с праймериз «Единой Рос-

сии» в Самаре, на минувшей неделе 
вызвавший резонанс на федеральном 
уровне, — лишь вишенка на торте из на-
рушений в ходе предварительного внутри-
партийного голосования. Другие истории 
либо не получили столько внимания прес-
сы, либо удерживались в региональном 

«информационном гетто», а некоторые 
из них так и остались никому не извест-
ными. «МК» разобрался в главной теме на 
первом этапе избирательных кампаний и 
выяснил, что не так с предварительным 
отбором кандидатов внутри партий. 
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Внутрипартийные выборы прошли  
с нарушениями и в «Единой России»  

и в Демкоалиции 

УБИЙЦЫ НЕМЦОВА 
 ОСТАВИЛИ ЛИШНИЙ «ШАНС»

Несколько дней назад «МК» расска-
зал читателям (см. номер от 10 июля с.г., 
материал «Убийство Немцова записа-
ла консьержка») о том, как именно со-
трудникам полиции и следствия удалось 
восстановить практически посуточно 
график предполагаемых убийц извест-
ного политика Бориса Немцова. Руслан 
Геремеев, его брат Артур, а также воз-
можные исполнители (в первую очередь 
Заур Дадаев) обосновались в двух домах 
на Веерной улице, где неожиданно для 
себя попали под пристальное наблю-
дение жильцов.

Сегодня мы объясняем, как именно 
удалось выйти на преступников в крат-
чайшие сроки после убийства 27 фев-
раля на Большом Москворецком мосту. 
Стражи порядка довольно часто, рас-
сказывая о своих успехах, используют 
термин «раскрыто по горячим следам». 
В случае с гибелью Бориса Ефимовича 
следы и в самом деле были «горячими». 
Оставили их протекторы шин автомо-
биля «ЗАЗ Шанс», на котором скрылись 
гангстеры. 

Читайте 6-ю стр.

Видеокамеры позволили отследить весь путь 
автомобиля преступников

ИГРА С ОГНЁМ.  
НА ПОРАЖЕНИЕ

Письма президенту
Александр МИНКИН

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ОСЕНИ  
В КОСМОС ПОЛЕТЯТ СРАЗУ ДВА 

БОРТИНЖЕНЕРА

Казахскому космонавту 
Айдыну Аимбетову, который 
готовится отправиться на МКС 
1 сентября этого года, изме-
нили полетную должность. 
Он будет числиться не «участ-
ником космического полета», 
как предполагалось ранее, 
а «бортинженером №2», не-
смотря на то что его миссия 
на борту станции продлится 
недолго — всего 10 дней. 

Как ранее сообщал «МК», 
43-летний Аимбетов был за-
числен в экипаж «Союза ТМА-
18М» вместо британской пе-
вицы Сары Брайтман, которая 
неожиданно отказалась от 
участия в полете. На освобо-
дившееся место для полета 
в 10-дневный туристический 
тур также претендовал рос-
сийский бизнесмен Филарет 
Гальчев, но, как выяснилось, 
он просто не успел бы под-
готовиться. 

Казахский участник поле-
та еще в 2007 году завершил 
подготовку в российском 
ЦПК им. Гагарина. Предпо-
лагалось, что он или его со-
отечественник Мухтар Айма-
ханов отправится в космос 
уже в 2009-м, однако полет 
был отложен на неопределен-
ное время. Теперь Аимбетов 

готовится к краткос-
рочному полету. 

Он станет третьим 
казахским космонав-
том за всю историю 
космонавтики и тре-
тьим членом экипажа 
космического кора-
бля, в который уже 
утверждены коман-
диром — россиянин 
Сергей Волков и бор-
тинженером — первый 
датский астронавт 
Андреас Могенсен. 
Звание «бортинже-

нер №2» дано Аимбетову по 
праву, поскольку он прошел 
профессиональный курс об-
щекосмической подготовки 
в Звездном городке, после 
чего ему было присвоено зва-
ние космонавта-испытателя, 
которое дает право называть-
ся бортинженером. 

Дублером Аимбетова будет 
российский космонавт Сер-
гей Прокопьев. А вот преж-
ний дублер Сары Брайтман 
Сатоши Такамацу временно 
прекратил тренировки. Есть 
информация, что Такамацу 
подписал контракт на основ-
ное место в космическом ко-
рабле «Союз» на следующий 
год. 

Между тем на прошлой не-
деле произошло изменение 
кадрового состава и в Управ-
лении пилотируемых про-
грамм Роскосмоса. Его ру-
ководитель Алексей Краснов 
написал заявление об уходе 
«по собственному желанию». 
Место Краснова временно 
занял его бывший замести-
тель Алексей Стрельников. 
Алексей Краснов возглавлял 
Управление пилотируемых 
программ Роскосмоса с 2004 
года.

АИСТЫ ПРИЛЕТЕЛИ В ПОДМОСКОВЬЕ ВСЕРЬЕЗ  
И НАДОЛГО

Пернатые гости, которые 
не заглядывали в Подмоско-
вье более 20 лет, обоснова-
лись в Приокско-Террасном 
заповеднике, расположен-
ном в Серпуховском районе 
Подмосковья. Ученые обна-
ружили здесь пару черных 
аистов, которые были заняты 
постройкой гнезда.

Как стало известно «МК», 
семейная пара грациозных 
птиц решила разместиться 
в центральной части запо-
ведника — и его сотрудникам 
пришлось обеспечить зону 
абсолютного покоя в этом 
отнюдь не укромном уголке. 
Экскурсионные маршруты на 
время вынесены за пределы 
центра, и сами работники бу-
дут заглядывать сюда очень 
осторожно, только чтобы 
подсмотреть, как живется в 
их пенатах молодой семье. 
Щепетильность сотрудников 
очень понятна. За послед-
ние 20 лет в Подмосковье не 
было установлено ни одного 
факта гнездования черного 

аиста. Этих птиц лишь пару 
раз наблюдали на пролете в 
Серпуховском и Дубненском 
районах.

«Черный аист максималь-
но избегает контакта с че-
ловеком, — пояснила «МК» 
научный сотрудник заказни-
ка кандидат биологических 

наук Римма Сейфулина. — 
Только соблюдение запо-
ведного покоя дает шанс 
на то, что аисты здесь за-
гнездятся надолго. Обычно 
аист использует одно и то же 
гнездо более 10 лет подряд, 
каждый год его ремонтируя 
и подновляя».

МОРКОВЬ В ХОЛОДЦЕ ОСТАВИЛИ 
НА СОВЕСТИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Напомнить россиянам вкус 
настоящего русского холодца 
решили ученые и стандарти-
заторы. Они категорически 
запретили добавлять в него 
что бы то ни было, кроме на-
туральных продуктов. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые разрабо-
тан ГОСТ на холодцы и студни 
(вступит в силу с 1 января 2016 
года). Его авторы — ученые 
ВНИИ мясной промышленно-
сти — по сути, объявили войну 
недобросовестным произво-
дителям. Это как нельзя акту-
ально сегодня, когда все чаще 
россияне предпочитают из-за 
нехватки времени покупать 
холодцы, а не готовить их са-
мостоятельно.  

Согласно новому ГОСТу, 
если в холодце меньше 60% 
мяса, то он не может таковым 
даже называться. Если же с 
«начинкой» все в порядке, то 

в зависимости от рецептуры 
предлагаются названия «го-
вяжий», «свиной», «закусоч-
ный» и «сельский». Но каким 
бы холодец ни был, в нем 
должен быть ярко выражен-
ный аромат чеснока, черного 
или белого перца, лаврового 
листа и душистой гвоздики. 
Есть строгие ограничения — 
соли не больше 2,5%, кусоч-
ки мяса — размером не более 
25 мм. Морковь, петрушку, 
сельдерей и прочую зелень 
разрешается добавлять по 
усмотрению производителей. 
Главное — это должны быть 
натуральные ингредиенты, а 
не их химические замести-
тели. То же требование каса-
ется студней, единственная 
разница — в них мяса может 
быть меньше 60%. При этом 
чем больше его в студне, тем 
более высокую категорию он 
будет иметь.

ДЕВОЧКУ УБИЛО ОТОРВАВШИМСЯ  
ОТ МОТОЦИКЛА БЕНЗОБАКОМ

Пьяный мотоциклист без 
прав насмерть сбил шести-
летнего ребенка в Подмоско-
вье — среди ночи он налетел 
на полном ходу на бордюр, 
потерял управление от уда-
ра и вылетел на тротуар. Во-
дитель сбежал с места  пре-
ступления, но его в ту же ночь 
нашли.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась в Крас-
ногорске вечером 18 июля, 
когда 31-летний Сергей шел 
к платформе пригородного 
поезда вместе со своей до-
черью по тротуару. Мужчина 
должен был встретить свою 
тещу, которая приезжала в 
город на пару дней, но, не-
смотря на позднее время — 
было около 11 вечера, — ре-
шил взять ребенка с собой. 
До платформы оставалось 

каких-то пару сотен метров, 
но тут случилось несчастье. 
Навстречу прохожим на пол-
ном ходу ехал мотоциклист. 
Неожиданно он наехал на 
бордюр. Мотоцикл вылетел 
на тротуар и сшиб ребенка на 
большой скорости. И транс-
портное средство, и ребенка 
отбросило в кювет, в заросли. 
Водитель мотоцикла, опом-
нившись, тут же сбежал. Отец 
ребенка пребывал в шоковом 
состоянии, что-то кричал и 
никак не мог найти свою дочь. 
Очевидцы происшествия пы-
тались ему помочь, но было 
слишком темно.

— Ребенка нашли не сразу, 
ее тело было под бензобаком, 
который оторвало от мото-
цикла, — рассказал полиции 
один из очевидцев. — Вся го-
лова девочки была в крови. Но 

она еще дышала. Мотоцикл 
нашли в нескольких метрах 
от жертвы, это был красный 
Yamaha. Водителя мотоцикла 
нигде не было, а сам байк — 
без номеров.

Ребенок по пути в больни-
цу скончался от полученной 
черепно-мозговой травмы... 
Полиция принялась прове-
рять ориентировки на мо-
тоцикл и вскоре установила 
владельца. 22-летний без-
работный местный житель 
Александр в мае прошлого 
года был лишен водительских 
прав за отказ пройти осви-
детельствование на предмет 
употребления спиртного за 
рулем. В этот раз он не отка-
зывался от освидетельство-
вания, которое показало, что 
парень неплохо выпил перед 
поездкой.  

ДЕЕСПОСОБНОСТЬ АЛКОГОЛИКОВ 
МОЖНО БУДЕТ ОГРАНИЧИТЬ  

ЧЕРЕЗ СУД
 Признать любителя выпить, 

уколоться или поиграть в ка-
зино ограниченно дееспособ-
ным легко смогут отныне его 
близкие. При этом вовсе не 
обязательно у такого человека 
должен быть диагноз хрониче-
ский алкоголизм, наркомания 
или игромания. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде, разработан про-
ект постановления пленума 
ВС, касающийся гражданско-
правовых отношений. Высшие 
судьи заступились за семьи, 
которых в тяжелое матери-
альное положение поставило 
порочное пристрастие одно-
го из близких. Типичный при-
мер: отец-алкоголик не просто 
пропивает всю зарплату, но 
и распродает имущество. По 
закону суд вправе ограничить 
дееспособность гражданина, 
если будет установлено, что 
вследствие пагубной при-
вычки он оставил свою семью 
без средств к существованию. 

Однако до сих пор люди в ман-
тиях полагали, что для этого 
как минимум нужна справка от 
врача с установленным диа-
гнозом. 

Согласно документу ВС 
диагноз теперь не будет 
обязательным условием. 
Возможность ограничения 
дееспособности лица, злоу-
потребляющего спиртными 
напитками или наркотически-
ми средствами, не переста-
нет стоять в зависимости от 
признания его страдающим 
хроническим алкоголизмом 
или наркоманией. ВС уточнил: 
наличие у других членов се-
мьи собственного заработка 
не является основанием для 
отказа в удовлетворении за-
явления об ограничении дее-
способности. Достаточно бу-
дет того, что они докажут: он 
не оказывает им необходимой 
материальной помощи либо 
они вынуждены полностью 
или частично его содержать. 

Дать возможность горожа-
нам в общественном транс-
порте без турникетов опла-
тить поездку до следующей 
после посадки остановки в 
Москве предлагает «Союз 
пассажиров». Соответству-
ющее предложение обще-
ственники уже направили 
в Департамент транспорта 
города.

Как рассказал «МК» руково-
дитель организации Кирилл 
Янков, в правилах пользова-
ния наземным транспортом по 
всей стране действует норма, 
согласно которой пассажир 
считается безбилетным, если 
он до следующей после по-
садки остановки не оплатил 
проезд. Такая норма позво-
ляет пассажиру купить новый 
билет у водителя или даже у 
другого пассажира, если его 
билет по каким-то причинам 
оказался не годен для про-
езда и это выяснилось уже в 
салоне.

В столице же, по словам Ян-
кова, если пассажир не может 
сразу же валидировать билет, 

он рискует тут же быть при-
знанным безбилетным. 

Дать пассажирам боль-
ше времени общественники 
предлагают в первую очередь 
в сочлененных трамваях ново-
го поколения, которые начали 
ходить в Москве. В них нет тур-
никетов, а пассажиры, заходя 
в салон, сами прикладывают 
билеты к валидаторам. 

Между тем в «Мосгортран-
се» не видят особой пробле-
мы, почему горожане не мо-
гут сразу при входе оплатить 
проезд.

— В салонах таких трамваев 
есть звуковая информация, 
на бортах и внутри наклеены 
стикеры, предупреждающие 
о том, что действует бестур-
никетная система, — пояснили 
в пресс-службе перевозчика. 
— Кроме того, купить билет 
всегда можно у водителя, а 
также у контролеров «Мос-
гортранса».

В Департаменте транспорта 
столицы данную инициативу 
в настоящее время рассма-
тривают.

ПАССАЖИРАМ ДАДУТ ОТСРОЧКУ 
ПРИ ОПЛАТЕ ПРОЕЗДА?

САМОУБИЙЦА ЗАРУБИЛ ЖЕНУ  
ПО ЕЕ ПРОСЬБЕ?

Пенсионер убил жену по 
ее просьбе, а затем ушел 
из жизни через повешение 
в собственной квартире на 
юго-западе Москвы. В запи-
ске он объяснил, что супруги 
просто устали жить.

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел в 
одной из квартир по проезду 
Карамзина, в которой про-
живали 87-летний старик и 
его 83-летняя жена. Их сын, 
который жил отдельно, в со-
седнем районе, накануне не 
смог им дозвониться и не на 
шутку перепугался. Утром 
в пятницу мужчина поехал к 
ним, но дверь была закрыта. 
Выбив дверь, он обнаружил 
в квартире два трупа. В ком-
нате лежала мать, на голове 
зияли несколько рубленых 
ран, рядом валялся топор. А 
в кухне он нашел и труп отца 
— тот повесился на ремне, 

прицепив его к крюку для лю-
стры. На кухне нашли и за-
писку. В ней мужчина просил 
прощения за уход из жизни и 
сообщал, что это их с женой 
совместное решение, что он 
убил ее по ее же просьбе. А 
причина оказалась простой 
— им надоело жить и они не 
видели дальнейшего смысла 
своего существования...

Соседи пенсионеров прак-
тически не знали — из дома 
они почти не выходили, жен-
щина в силу возраста была 
прикована к постели. Их регу-
лярно навещал сын, который 
привозил продукты. Правда, 
следователей насторожило 
большое количество рубле-
ных ран на теле женщины. 
Возможно, мужчина убил су-
пругу в ходе ссоры или вне-
запного помешательства, а 
затем, осознав содеянное, 
решил и сам уйти из жизни.

Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Леонид МИКУЛЯК, Юлия ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕ-
ВА, Светлана ОСИПОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

СИЛОВОЕ ОТРЕЗВЛЕНИЕ БОЛОТНОЙ ПЛОЩАДИ

Подозреваемые проходят мимо 
дома 30, корпус 3,  
по Трубниковскому переулку  
в глубь двора.

Заур Дадаев.

Подозреваемые проходят  
по двору в сторону 
Борисоглебского переулка.

Подозреваемые 
проходят 
по улице Большая 
Молчановка  
к улице Новый Арбат.
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ЗАЧЕМ НАШЕЙ АРМИИ 
МОБРЕЗЕРВ
«МК» выяснил, в чем суть указа 
Владимира Путина

УКРАИНЕ, ВОЗМОЖНО, 
ПРИДЕТСЯ ВОЕВАТЬ  
НА ДВА ФРОНТА
«Правый сектор» уходит  
в партизаны в Закарпатье
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ОЛЕГ АНОФРИЕВ: 
«СЕЙЧАС  
УЖЕ ЗОИ 
КОСМОДЕМЬЯНСКОЙ 
НЕ БУДЕТ»
Ностальгические 
воспоминания поэта-
песенника по случаю 
юбилея

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

ВИДЕО  
на сайте
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КАК НЕ ПОПАСТЬ 
ПОД КАТОК ЦБ
Как понять,  
что у вашего банка скоро 
отзовут лицензию
ЦБ продолжает зачистку банковско-
го сектора. Так, за последние шесть 
месяцев лицензий лишись около 
30 кредитных организаций, а в про-
шлом году — 86. Неудивительно, что 
вкладчики сейчас обеспокоены тем, 
чтобы следующим под каток не попал 
именно их банк. Но как распознать, что 
финансовое учреждение вскоре может 
обанкротиться? Как отмечают экспер-
ты, существует несколько признаков, 
указывающих на то, что у банка есть 
проблемы. Основные из них представ-
ляет «МК». 

На прошлой неделе ЦБ впервые назвал де-
сятку системообразующих банков страны. В их 
числе оказались четыре государственные кре-
дитные организации, четыре частные, а также две 
иностранные. На них приходится более 60% всего 
отечественного банковского сектора. Впрочем, 
как отмечает зампред ЦБ Михаил Сухов, новый 
статус помимо преференции налагает и се-
рьезную ответственность. В частности, главное 
требование — это соблюдение краткосрочной 
ликвидности (способность банка в любое вре-
мя вернуть своим вкладчикам их средства). Ее 
минимальное значение должно достигать 60% 
с ежегодным повышением на 10%. 

Между тем эксперты опасаются, что список 
главных банков приведет к недобросовестной 
конкуренции. Мелкие и средние кредитные 
организации, стремясь попасть в него, будут 
повышать ставки по депозитам для увеличения 
активов. В результате они рискуют вовсе по-
кинуть рынок.

Как показывает практика, именно высо-
корисковая политика банков является основ-
ной причиной, по которой ЦБ отзывает у них 
лицензии. 

По каким же параметрам можно отличить до-
бросовестный банк от злостного нарушителя?

Как отмечают ЦБ и независимые эксперты, 
в первую очередь нужно обращать внимание на 
ставки по депозитам. Если ваш банк неожиданно 
и резко поднял их, то это говорит о том, что у фи-
нансового учреждения не хватает ликвидности. 
Другими словами, за счет высоких процентов по 
вкладам банк хочет привлечь как можно больше 
клиентов, чтобы с помощью их денег распла-
титься по своим долгам. 

Поэтому эксперты рекомендуют отслежи-
вать максимальную процентную ставку десяти 
кредитных организаций, привлекающих наи-
больший объем депозитов физических лиц на 
сайте ЦБ. 

Плохой «звоночек» — массовый вывод капи-
тала из банка. Если клиенты финансовой органи-
зации начинают активно закрывать вклады, то это 
может привести к потере ликвидности. В резуль-
тате банк окажется на грани банкротства.

Однако судить только по побегу вкладчи-
ков — физических лиц не стоит. Как правило, 
граждане поддаются панике. Поэтому лучше 
приглядеться к юридическим лицам. «Самое 
страшное для банка — это вкладчики, снима-
ющие деньги. Но судить о них по отчетности 
нельзя. Зато вполне можно выявить тенденцию 
к оттоку средств компаний. Как правило, они 
выводят деньги во избежание потерь. Заметное 
уменьшение депозитов юридических лиц просле-
живалось, например, по отчетности обанкротив-
шегося Маст-банка. Начинать волноваться надо, 
если компании забрали с депозитов 30–40% 
вкладов за год. Тот же Маст-банк лишился 65% 
вкладов юридических лиц», — комментирует 
«МК» директор аналитического департамента ИК 
Golden Hills — КапиталЪ АМ Михаил Крылов. 

Еще одним поводом для беспокойства долж-
но стать ограничение денежных операций. Если 
для снятия денег или закрытия вклада вам пред-
лагают оставить заявку, причем за несколько 
дней, это говорит о том, что у банка не все в 
порядке.

Не сулит ничего хорошего также измене-
ние графика работы банковских отделений. 
Во-первых, банк так пытается оградить себя от 
потока клиентов, которые могут забрать свои 
сбережения. Во-вторых, он пытается сократить 
расходы на персонал, что означает лишь наличие 
финансовых проблем у банка. 

Кроме того, нельзя не брать во внимание и 
оценку Moody’s, Fitch и S&P. И хотя российские 
власти утверждают, что в последнее время про-
гнозы международных рейтинговых агентств 
носят лишь политический характер, учитывать их 
мнение все же стоит. «Тройка» агентств присталь-
но следит за банковским сектором. И если они 
ухудшают прогнозы или даже понижают рейтинг 
вашего банка — это повод задуматься. 

Безусловно, перечисленные признаки не 
гарантируют на 100%, что ЦБ лишит ваш банк 
лицензии. Однако в совокупности они если не 
заставят вас побежать закрывать вклады, то по 
крайней мере должны насторожить. 

Ирина БАДМАЕВА.

НЕЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР-2015 
c 1-й стр.

В единый день голосования 13 
сентября в 21 регионе пройдут 
выборы губернаторов, в 11 — де-
путатов законодательных собра-

ний, представительные органы выберут в 23 
административных центрах. Праймериз — вну-
трипартийный отбор кандидатов с участием 
избирателей — проводили две партии — «Еди-
ная Россия» и Демократическая коалиция на 
базе РПР-ПАРНАС. Кампания партии власти 
— гораздо масштабнее, она будет участвовать 
во всех выборах, тогда как оппозиция претен-
дует только на места в законодательных со-
браниях Новосибирской, Костромской и Калуж-
ской областей. В последней — праймериз 
Демократической коалиции прошли не 
гладко. 

Региональное отделение РПР-ПАРНАС по-
становило, что возглавлять список должна его 
глава, правозащитница Татьяна Котляр, несмо-
тря на то, что больше голосов набрал основатель 
«Диссернета» Андрей Заякин, считающийся сто-
ронником Навального. Вышестоящий партийный 
орган — федеральный политсовет ПАРНАСа 
— не оценил самодеятельность регионалов и 
исключил Котляр из списка. К слову, сейчас она 
баллотируется от «Яблока».

Самарский инцидент единороссов похож 
на случай с Котляр. Самодеятельность проявил 
губернатор Николай Меркушкин, с подачи кото-
рого региональная партийная конференция ис-
ключила из списков 14 победителей праймериз 
на выборы в райсоветы, из которых потом будет 
формироваться городская дума, поставив на их 
место кандидатов, не участвовавших в предва-
рительном голосовании. Разрешали конфликт 
тоже федералы: вмешался секретарь генсовета 
партии Сергей Неверов, о ситуации доложили 
Дмитрию Медведеву, в итоге президиум ген-
совета решил вернуть всех на свои места: вос-
становить в списках победителей праймериз, а 
назначенцев Меркушкина — исключить.

Можно было бы привести еще полсотни 
красочных примеров внутрипартийных раз-
ногласий вокруг результатов праймериз, но 
«Единая Россия» публиковала их частично либо 
вообще не публиковала. Так, в докладе экс-
пертов Комитета гражданских инициатив по 
наблюдению за выборами №2 говорится, что не 
были обнародованы итоги голосования в Даге-
стане, а во Владимирской области организаторы 

праймериз препятствовали работе СМИ: за-
прещали фотографировать или не пускали на 
подсчет голосов. 

В иных случаях результаты предваритель-
ного голосования были однозначными, казусы 
случались еще до его начала. Так, например, 
в праймериз перед выборами губернатора в 
Калининградской области не смог поучаство-
вать экс-вице-премьер правительства области 
Константин Суслов. Он не член «Единой России», 
поэтому для участия в голосовании нужно было 
собрать десять подписей партийцев. Когда Сус-
лов подал документы на регистрацию, восемь 
человек свои подписи отозвали, заявив, что 
подписывали «чистые листы». Врио губерна-
тора Николай Цуканов остался единственным 
сильным кандидатом в списке.

Не обошлось и без административной кор-
рупции. Так, в аналитическом отчете движения 
«Голос» о соблюдении принципов и стандартов 
демократических выборов говорится, что для 
проведения внутрипартийных выборов «Еди-
ная Россия» во Владимирской, Ивановской и 
Самарской областях использовала помещения 
школ и больниц, а в Ленинградской области 
— здание администрации. К работе в избира-
тельных комиссиях привлекались сотрудники 
образовательных учреждений, использовалось 
муниципальное имущество, свет, вода, велась 
агитация на здании. Эксперты задаются во-
просом: «на каких основаниях»? Ведь, как гла-
сит закон «О политических партиях» (№95ФЗ): 
лица, замещающие государственные или му-
ниципальные должности и находящиеся на 
государственной или муниципальной службе, 
не вправе использовать преимущества свое-
го должностного или служебного положения 
в интересах политической партии, членами 

которой они являются. Эксперты КГИ пишут, 
что в Оренбурге жалобы жителей дошли до про-
куратуры, а в Чувашии стали основанием для 
«прокурорских проверок», в результате которых 
«Единая Россия» отказалась от использования 
технологического оборудования (кабинки, урны 
для голосования), арендовала школьные поме-
щения за плату и стала использовать картонные 
урны и самодельные кабинки для голосования. В 
городе Усть-Куте Иркутской области в «Единую 
Россию» поступило 30 обращений, в которых 
содержались сведения о силовом давлении на 
выборщиков и попытках получить их голоса за 
денежное вознаграждение. Результаты прай-
мериз на выборах мэра по итогам проверки 
были отменены. 

Внимание экспертов «Голоса» привлек тот 
факт, что не ясно, как в дальнейшем будут ис-
пользованы персональные данные избирателей. 
Ведь чтобы проголосовать, человек должен за-
писать свое ФИО и паспортные данные, опять 
же непонятно, дает ли он при этом согласие 
на их обработку. Претензия, кстати, относит-
ся и к «Единой России», и к Демократической 
коалиции. К процедуре проведения прайме-
риз последней у экспертов тоже есть вопросы. 
Главный из них: какие денежные средства и из 
каких источников привлекались для проведения 
внутрипартийного голосования? Ответ должен 
быть дан в ближайшем будущем в финансовой 
отчетности РПР-ПАРНАС. 

Каков же главный результат праймериз? 
Предвыборная разминка Демократической коа-
лиции и «Единой России» показала, что партии 
не всегда играют по правилам. Всерьез говорить 
о дисквалификации игроков не приходится, но 
желтая карточка им уже предъявлена. 

Валерия МАРКОВА. 

«ПОСЛЕДНИЙ БОЙ» 
ДМИТРИЯ ЯРОША?
«Правый сектор» уходит  
в партизаны в Закарпатье
«Горячая точка» сместилась с востока 
Украины на запад. ДНР и ЛНР в одно-
стороннем порядке отводят тяжелую 
технику и вооружение от линии сопри-
косновения, что дало возможность 
украинским силовикам сосредото-
читься сейчас на Закарпатье. Именно 
туда в выходные была переброшена 
часть Нацгвардии и ВСУ. Танки, БТРы, 
вертолеты — такие силы выставлены 
против 10 боевиков «Правого сектора», 
скрывающихся в закарпатских лесах. 
Лидер запрещенной в России органи-
зации Дмитрий Ярош призвал накануне 
своих сторонников под Мукачевом «не 
сдаваться» и, если надо, «принять по-
следний бой». 

Жители Украины делают ставки: кто кого? 
Порошенко совладает с «Правым сектором»? 
Или правосеки подкосят власть нынешнего пре-
зидента? Если бы речь шла о сечи в открытом 
поле, то, конечно, на радикалов мало бы кто 
поставил. Еще до начала АТО максимальная 
численность «Правого сектора», по заявлениям 
Яроша, составляла до 10 тысяч человек. За вре-
мя войны на востоке страны ряды правосеков 
существенно поредели. Но с учетом «ново-
бранцев» все же могут сейчас дотянуть до 8 
тысяч. При этом официальная численность ВСУ 
сейчас — от 50 до 60 тысяч человек. Понятно, что 
тягаться с государством «ПС» не сможет. 

Но вряд ли ситуация дойдет до состоя-
ния стенка на стенку. Пока силовики пытаются 
решить локальную задачу — отловить десяток 
боевиков, ушедших в горы. От исхода этой ма-
лой задачи будет зависеть и все дальнейшее 
развитие событий. В воскресенье силы Нацг-
вардии начали брать в кольцо гору Яворник, 
где, как предполагается, скрываются радикалы 
«Правого сектора». Жители Закарпатья, до того 
видевшие военные действия лишь по телевизо-
ру, наблюдали, как в район стягиваются техника 

и люди. «На мятежное Мукачево стягиваются 
колонны военной техники без опознавательных 
знаков. Только не нужно мне тут рассказывать, 
что ищут десяток человек из «Правого сектора» 
и в связи с этим подняли целое войско, которого 
так не хватает на востоке нашей страны», — 
написал местный журналист Юрий Левицкий. 
«Под греко-католическим монастырем Святого 
Николая расположились 3 броневика «Кугуар». 
Два аналогичных броневика стоят в селе Мирча. 
Кроме того, 2 вертолета высадили большую 
группу в районе Черноголовой. Судя по этим ма-
неврам, военные берут в кольцо гору Яворник», 
— написал на свой странице в соцсети боевик 
батальона «Донбасс» Евгений Шевченко. Со-
общалось также, что между Великим Березным 
и селом Забродь барражирует вертолет Ми-8 
с пилонами для неуправляемых реактивных 
снарядов. О ситуации в районе рассказал и 
местный депутат Слободской: «Нет блокпостов 
и паспортного контроля. Люди будто приехали 
отдохнуть. Стоят, между собой говорят, конечно 
же, вооружены довольно неплохо. Для района, 
честно говоря, это что-то странное. Если кто-то 
и недоволен, то это турбазы, потому что сейчас 
массово отказываются люди ехать в район, по-
тому что здесь же «война началась».

Лидер правосеков Дмитрий Ярош уже 
заявил, что организация оставляет за собой 
право защищать своих сторонников. В каком 
виде радикалы собираются это делать? Пока 
Ярош анонсировал лишь проведение всенарод-
ного вече в Киеве во вторник, 21 июля. «Как вы 
видите, партия «Правый сектор» не инициирует 
какого-либо кровопролития... но при этом мы 
понимаем, что без революционных преобразо-
ваний в государстве не обойдется, и приложим 
максимум усилий, чтобы эти революционные 

преобразования происходили мирным обра-
зом», — заявил лидер националистов.

Петр Порошенко сейчас находится в слож-
ном положении. С одной стороны, Европа тре-
бует, чтобы власть нашла управу на радикалов. 
Словакия, Польша начали укрепление границ, а 
Венгрия заявила, что готова вступиться за своих 
соотечественников-венгров в Закарпатье, если 
ситуация там не будет урегулирована. Поэтому 
для Порошенко дело чести — радикалов поймать 
и наказать. С другой стороны, у «Правого секто-
ра» в среде местного населения, недовольного 
действиями Киева, достаточно сторонников. И 
если группировка радикалов в горах будет не 
захвачена, а уничтожена силой, то непонятно, 
в какое русло это все повернет. 

«Этот инцидент пытаются использовать 
для уничтожения наших структур: и боевых, и 
тыловых, и политической организации. Я очень 
надеюсь, что они сейчас не попадут в лапы 
режима, так как им угрожает уничтожение. В 
связи с тем, что у нас там большая поддержка 
местного населения, с которым я встречался, 
я думаю, что их какое-то время будут прятать, 
а мы, соответственно, урегулируем эту ситуа-
цию мирным способом», — сказал по этому 
поводу Ярош.

Поскольку гора Яворник представляет 
собой массив протяженностью несколько ки-
лометров, покрытый густыми лесами, бойцы 
«Правого сектора» могут скрываться там сколь 
угодно долго. И вполне вероятно, что ситуация 
в Закарпатье перейдет в состояние затяжной 
«партизанской войны». Хватит ли сил у Нацг-
вардии и украинской армии на войну на «два 
фронта». Ведь на востоке сейчас всего лишь 
перемирие, а не крепкий мир. 

Елена ГАМАЮН.

В селах Закарпатья теперь 
тоже знают, что такое 
спецоперация Нацгвардии.
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Пусть лучше пенсионеры недопо-
лучат по 1,5 тыс. рублей, нежели 
министерства недосчитаются мил-
лиардов! — решили в Минфине, 

но, к сожалению, не предложили никакой аль-
тернативы. Государство больше вообще не со-
бирается индексировать пенсии? Или будет 
делать это при каких-то особых условиях? На-
пример, при повышении доходов Пенсионного 
фонда? Вопросы, волнующие подавляющее 
большинство избирателей, к сожалению, оста-
лись без ответа. 

Следующая жертва — получатели соцвы-
плат. «Принципу социальной справедливости 
лучше всего соответствует принцип нуждаемо-
сти», — записали чиновники в докладе и решили 
эту «нуждаемость» посчитать. Задачка, по всей 
видимости, формулировалась так: если про-
житочный минимум — это нищета, то сколько 
нужно человеку на безбедное существование 
без помощи государства? Постановили, что 2,5 
прожиточного минимума. В среднем по России 
это сейчас 20,5 тыс. рублей в месяц, в Москве — 
34,7 тыс. руб. По мнению Минфина, обладатели 
подобных заработков начиная с 2016 года не 
должны получать пособия по уходу за ребенком, 
пособия по инвалидности и выплаты, положенные 
гражданам, подвергшимся воздействию радиа-
ции (на другие льготы чиновники пока не поку-
шаются). Подобно пенсиям социальные пособия 
не должны расти вместе с инфляцией. Также в 
докладе содержится таинственная фраза о том, 

что, если гражданин получает от государства 
несколько выплат по разным основаниям, то их 
целесообразней заменить одной. Вопрос, какой 
и будет ли она суммировать все предыдущие, 
естественно, остался без ответа. 

Не менее интересная, хотя и вполне пред-
сказуемая оптимизация ждет бюджетную сферу. 
Обжегшись на собственных прогнозах, которые, 
как выяснилось, в разгар кризиса не имеют ниче-
го общего с реальностью, чиновники дуют на воду 
и предлагают впредь рассчитывать оклады бюд-
жетников, исходя из фактически сложившегося 
среднего уровня оплаты труда в экономике. При 
этом планируется установить целевой ориентир 
(допустим, 25 тыс. руб.) и возможные уровни 
отклонения от него (например, плюс 5 тыс. руб. 
для классных руководителей, плюс 10 тыс. руб. 
для врачей общей практики и т.д.). Школам, боль-
ницам и учреждениям культуры предписывается 
повысить эффективность использования имею-
щегося у них имущества (укрупняться, сливаться, 
размещать под одной крышей разные форматы), 
а излишки недвижимости продавать. Вместо 
того чтобы на переменах готовиться к уроку, 
заполнять журнал или просто отдыхать, учите-
ля, по мнению Минфина, могли бы «по графику 
обслуживать несколько школ, расположенных в 
пределах одного или смежных муниципальных 
образований». Помните арию «Фигаро — тут, 
Фигаро — там»? Похоже, в новых экономических 
реалиях она обретает новый смысл. 

Что касается медицины, то реперные точки 

пока прежние. Это сокращение госпитализации 
вообще и сроков пребывания в стационаре в 
частности. Из неафишируемых пока нюансов 
стоит выделить порядок оказания санаторно-
курортных услуг: Минфин предлагает разделить 
их на лечение, оказываемое в рамках полиса 
ОМС, и оздоровление и отдых — за счет средств 
граждан. В переводе с чиновничьего языка на 
русский это означает отказ от системы бесплат-
ных путевок, которых как манны небесной ждут 
пенсионеры. Проживание, питание и пользование 
бассейном старикам придется оплачивать из 
собственных, не проиндексированных государ-
ством пенсий. 

Справедливости ради: на госслужащих тоже 
хотят сэкономить. Но масштаб жертвоприно-
шения, право слово, довольно смешной. В до-
кладе речь идет лишь о сокращении ежегодного 

оплачиваемого отпуска до 30 календарных дней и 
«оптимизации системы гарантий» (без дополни-
тельных пояснений, чего конкретно лишатся чи-
новники). При этом черным по белому написано, 
что для компенсации потерь оплата труда будет 
увеличена более чем в два раза! И вот в этом нет 
совсем уже никакой логики: почему индексация 
пенсий на жалкие 11,9% нанесет непоправимый 
ущерб экономике, закрутит инфляционную спи-
раль и заставит власти опять корректировать курс 
рубля (именно так написано в докладе), а двойное 
повышение зарплат чиновникам, которые и так 
получают существенно больше прожиточного 
минимума, ни к каким катастрофическим по-
следствиям не приведет?

Но птица-тройка все скачет и скачет в одном 
направлении... И не дает ответа. 

Елена ЕГОРОВА. 

CПАСИТЕЛЬНЫЙ ПЛАН МИНФИНА: 
МЕЛОЧЬ ПО КАРМАНАМ ТЫРИТЬ

Специальность 
министра финансов 
Антона Силуанова 
— экономия 
бюджетных 
средств.
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СКОРОПОСТИЖНО 
СКОНЧАЛСЯ АКТЕР 
ИГОРЬ АРТАШОНОВ

О причине смерти  
51-летнего артиста «МК» 
сообщила его агент На-
талья Алгереева. По ее 
словам, это был тромб.   
Напомним, что в январе этого 
года на актера было совер-
шено нападение: неизвест-
ные проникли в квартиру Ар-
ташонова, избили мужчину и 
забрали все деньги. Мужчина 
находился в коме трое суток. 
После нападения актеру тре-
бовалось длительное лечение 
и операции. Игорь Арташонов 
известен своими яркими 
ролями в фильме «Бумер-2», 
сериалах «Молодежка», 
«Зона», «Ликвидация». «Вся 
информация о времени и 
месте прощания с актером 
будет известна позднее», — 
сказали «МК» его доверенные 
лица.

ЕЛИЗАВЕТУ ВТОРУЮ «УЛИЧИЛИ» В НАЦИСТСКОМ ПРИВЕТСТВИИ

25-летняя жительница 
Ростова-на-Дону покрыла 
росписью машину быв-
шего супруга: «Жмотяра, 
о детях подумай», «Детям 
лучше купи еды» и пр. 
Таким образом она отомстила 
ему за хроническое отсут-
ствие материальной помощи.   
«Мы в разводе четыре года. 
Я на алименты не подавала, 
мы договаривались, что сам 
по возможности помогать 
будет, — рассказала Карина 
«МК». — Но помощи так и не 
было, даже в трудную для нас 
минуту. Дочке 6 лет, сыну — 
1,5 года.  Вместо помощи нам 
решил машину новую купить, 
а эту сдать на металл. Вот 
итог».

Президент США Барак Обама прогулялся по Нью-Йорку вместе со своими дочерьми  
и посетил хип-хоп-мюзикл «Гамильтон». Ранее глава Белого дома жаловался в одном из 
своих интервью, что дети взрослеют и проводят с ним все меньше времени.

ПРИЗЫВ В ЦИФРАХ
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ИТОГИ ВЕСЕННЕГО ПРИЗЫВА В АРМИЮ

Комиссия по госязыку 
рекомендовала ново-
му президенту Латвии  
Раймондсу Вейонису 
общаться с избирателями 
и прессой только  на госу-
дарственном латышском 
языке. Сам Вейонис, будучи 
русским по матери, в ходе 
избирательной кампании 
обещал разговаривать с 
прессой на том языке, на 
котором к нему обращаются, 
— при условии, что он этот 
язык знает. Он также гово-
рил, что вырос на сказках 
Пушкина и русский язык для 

него как родной. Рекоменда-
ции, полученные Вейонисом, 
нормальны для стран При-
балтики, где сильны национа-
листические настроения, 
тогда как лидеры других  
государств стараются при 
каждом удобном случае ска-
зать хоть пару слов на чужом 
языке, продемонстрировав 
тем самым уважение к его 
носителям. Так, Владимир 
Путин обычно приветствует 
англоязычных журналистов и 
бизнесменов на английском 
языке и при необходимости  
может поддержать разговор 

без помощи переводчика. 
Еще чаще российский лидер 
использует немецкий: в том 
числе для общения с другими 
иностранцами — например, 
Папой Римским  Франци-
ском, поскольку не знает 
родного языка понтифика 
— испанского. Зато на испан-
ском, обращаясь к выходцам 
из Латинской Америки, про-
живающим в США,  частенько 
говорит Барак Обама. Изби-
раясь на пост президента, он 
даже записал ролик на этом 
языке, старательно избегая 
«английского» акцента. 

КАДР ДНЯ
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Британский таблоид The 
Sun опубликовал архивное 
видео, на котором видно, 
как  королева Велико-
британии Елизавета II в 
возрасте примерно семи 
лет вслед за матерью 
Елизаветой Боуз-Лайон 
приветствует оператора, 
подняв правую руку. Из-
дание утверждает, что таким 
образом королева использо-
вала в своих жестах нацист-

ское приветствие. Лондон 
уже успел отреагировать на 
появление компрометирую-
щей записи. «Разочаровыва-
ет, что фильм, снятый восемь 
десятилетий назад, который, 
по-видимому, принадлежит 
к архиву ее величества, был 
получен и представлен в по-
добной манере», — говорится 
в официальном заявлении 
представителя Букингем-
ского дворца. Источник в 

Букингемском дворце также 
сообщил, что Елизавета II 
не могла знать значения по-
добного жеста в столь юном 
возрасте и что публикация та-
блоида вызовет у нее чувство 
глубокого дискомфорта. Со-
общается, что власти Велико-
британии уже начали изучать 
скандальную видеозапись на 
предмет некоего преступного 
умысла и нарушения автор-
ского права.

ШОК

Власти поставили точку 
в спорах о демонтаже 
советских скульптур на 
Зеленом мосту в цен-
тре Вильнюса, которые 
якобы оскорбляют чувства 
литовцев. Состоящие в 
списке культурного наследия 
скульптуры, изображающие 
солдат, рабочих, крестьян и 
студенчество, начали демон-
тировать в столице Литвы в 
воскресенье утром. Работы 
на мосту, который был соору-
жен в 1948–1952 годах совет-
скими военно-инженерными 
войсками, обойдутся Литве 
примерно в 38 тысяч евро. По 
официальной версии, демон-
тировать скульптуры было 

решено якобы из-за их ава-
рийного состояния. Послед-
няя экспертиза показала, что 
некоторые детали скульптур 
находятся в нестабильном 
состоянии и в любой момент 
могут упасть на прохожих. 
Департамент культурного 
наследия Литвы разрешил 
временный демонтаж на 
условиях, что скульптуры 
будут возвращены после 
реставрационных работ. 
Однако решения о рестав-
рации столичными властями 
на данный момент не при-
нято и, вероятнее всего, не 
будет. Литовское общество 
разделилось на два лагеря: 
одни уверяют, что скуль-

В ВИЛЬНЮСЕ СНОСЯТ СОВЕТСКИЕ 
СКУЛЬПТУРЫ, «ОСКОРБЛЯЮЩИЕ» ЛИТОВЦЕВ

птуры представляют собой 
часть советской пропаганды 
и должны быть снесены, не 
меньше граждан республики 
настаивают на их сохранении 
как части истории.

ЛАТЫШСКОМУ ПРЕЗИДЕНТУ ЗАПРЕЩАЮТ ГОВОРИТЬ ПО-РУССКИ 

БОРИСА ЩЕРБАКОВА СКОРО ВЫПИШУТ ИЗ КЛИНИКИ АРЗАМАСА
О том, что у народного 
артиста СССР проблемы 
со здоровьем, сообщил 
его арзамасский знако-
мый Олег Лавричев. «На  
празднике города Борису 

Щербакову стало плохо, и он 
был помещен в одну из ар-
замасских больниц в палату 
интенсивной терапии», — на-
писал он в социальной сети. 
По словам сына Щербакова, 

врачам удалось стабилизи-
ровать состояние артиста,   
он чувствует себя лучше 
и  пробудет в арзамасской 
клинике не более одного-
двух дней.

АВТОТЮНИНГ КАК СПОСОБ МЕСТИ
КОНФУЗ
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c 1-й стр.
Если бы вы пришли вместе с нами 
в тот вечер на Болотную площадь, 
у вас возникло бы странное ощу-
щение. Почти по Искандеру: 

праздник ожидания праздника. Вокруг лавочек 
кучкуются ребята всех возрастов — так назы-
ваемое «болотное общество», которое состав-
ляет молодежь всех мастей. Они прознали из 
социальных сетей о приходе незваных гостей, 
которых ждет и корреспондент «МК». Пока что 
ребята в странных одеяниях в стороне оттачи-
вают мастерство боя на мечах. 

Начинает смеркаться. Приходят фаерщики, 
устраивающие маленькие огненные шоу по все-
му периметру площади. Толпа гудит, веселится, 
поет песни под гитару, запивая каждый куплет 
пивом или чем покрепче. Основная масса на-
строена воинственно. Предстоящая встреча с 
«правильной» молодежью — уже не первая. 

— За них правительство, но я считаю это 
пропагандой, и им здесь делать нечего! — рев-
ностно восклицает местный завсегдатай Ан-
дрей Волк. — «Болото» существует уже давно, 
и здесь свои порядки.

В это время у фонтана появляется группа 
из нескольких десятков ребят в спортивной 
одежде — происходит понятное оживление: 
мол, «вот они, обидчики». «Мы готовы противо-
поставить им нашу физическую силу, но за них 
полицейские», — объяснил кто-то из толпы. 
И спустя мгновение раздается дикий крик. 
Так «приветствуют» парня в черной рубашке и 
с черной бабочкой. Его зовут Михаилом, и он 
главный борец за трезвость. В его руках видео-
камера. Он подходит к какой-то выпивающей 
барышне.

— Вы пьете и курите в общественном месте 
рядом со своим ребенком, — обратился к моло-
дой матери Михаил под прицелом трех камер. 
Это его ребята уже присоединились к своему 
лидеру, а вслед за ними и полицейская машина, 
которую со всех сторон обступает агрессивно 
настроенная молодежь. В результате девушку 
увозят для оформления протокола, а ряд акти-
вистов двигаются дальше вдоль лавочек. 

— Вы живете в гражданском обществе, — 
с известным пафосом твердят они. — Уважайте 
его нормы и законы. 

Нарушителям они предлагали либо «ути-
лизировать» алкоголь, либо спрятать в пакет. 
Многие спокойно выбирали второй вариант. 
Но в конце концов выпивохи все-таки возмути-
лись. Активисты, выхватив у одного молодого 
человека в кожаной куртке банку пива, пролили 
содержимое ему на ногу. Ответа долго ждать 
не пришлось. Буквально через пять–десять 
минут Михаил был весь мокрый и липкий. На 

него вылилось минимум три «хмельные» бутыл-
ки, после чего толпа взревела неприличными 
лозунгами. Всем «митингующим», как выяс-
нилось, категорически ненавистен здоровый 
образ жизни. 

На самом деле та самая красная тряпка, 
которая действует на не вполне трезвых «бы-
ков», — включенная видеокамера. Никто ведь не 
хочет заниматься антирекламой самого себя… 
У активистов свой канал на YouTube, где они раз-
мещают снятые видео. Героями их роликов ста-
новятся и приезжие, и москвичи, и маленькие 
дети, и даже сотрудники полиции, нарушающие 
закон. Как правило, события разворачиваются 
на площади трех вокзалов, но сегодня особый 
день, ведь Болотная площадь — простор и бла-
годать для нарушения общественного порядка. 
Впрочем, «правильные» горожане раздражают 
еще и своей агрессивностью.

— Я подошла с целью отодвинуть камеру, 
но меня толкнули, — рассказывает девочка 
Настя. — Налетела на кого-то… Потом один из 
молодых людей — я это чувствовала по хватке — 
схватил меня сзади и кинул через спину — так 
именуемый «прогиб». 

Драки с участием активистов не новость, 
некоторые из них зарегистрированы их же опе-
раторами и обнародованы. Тем не менее в этот 
раз они были осторожнее, чем обычно. 

Споры и словесные перепалки, однако, 
продолжались недолго, поскольку на место 
действия снова прибыли полицейские, которым 
предстояло разобраться, кто же истинный на-
рушитель спокойствия.

— Вы благое дело делаете, конечно, но 
определенные границы дозволенного перехо-
дите, — отрезал майор, главный из прибывших 
сотрудников полиции. — Почему вы решили, 
что можете выполнять нашу работу? Почему 
вы пивом человека облили?

Возмущенные активисты начали восклицать, 
что это они облиты алкоголем и вообще постра-
дали от шумной неразумной оравы. Выслушав 
всех, майор призвал активистов идти служить в 
армию, чтобы выбить из головы лишнюю дурь, 
а местному бомонду обещал присылать патру-
ли, которые будут контролировать их веселье. 
Предводителей защитников здорового образа 
жизни задержали вместе с парой самой буйных 
ребяток с другой стороны. Восторжествовала 
ли справедливость? И разрешен ли конфликт? 
Пожалуй, в такой ситуации очень уместно вспом-
нить принцип, согласно которому твоя свобода 
заканчивается именно в той точке, где начинается 
свобода другого человека. В том числе свобода 
выпить баночку пива в кругу друзей.

Егор ПАРШИН.

Никогда не забуду фото с какого-то митин-
га, где пенсионерка стояла с плакатом «Обама, 
верни наши пенсии!». В этом вся нынешняя 
Россия, граждане которой под шквалом про-
паганды из телевизора либо не помнят, из 
какой страны этот Обама, либо действительно 
верят, что он имеет отношение к их пенсиям. 
Зомбоящик рождает чудовищ — параллельную 
реальность, не имеющую отношения к жизни. 
Телевидение стоит на трех пропагандистских 
китах: прославь, осуди, но, главное, солги. 
На Украине российское телевидение ищет 
бандеровцев, на Западе — козни Обамы и 
глупость Европы. 

Пропагандистская машина крутится, не 
останавливаясь, однако…

Однако есть тема, которую телевидение 
тщательно обходит. Эта тема — сама Россия! 
Да, собственно Россия — ее проблемы, ее 
будущее.

Известно, чего хочет Америка, — она 
хочет смерти матушки-России. Это в теле-
визоре. А на деле ученые из этой страны 
готовят к 2030 году полет на Марс. Под это 
выделяются субсидии, приглашаются ученые, 
отлаживаются технологии. А успех нынешнего 
полета к Плутону спутника New Horizons явно 
свидетельствует: полет на Марс состоится. 
Состоится, потому что у государства есть 
план.

А какой план у нас? Нет, я не о полете на 
Марс — вдвоем на одной скрипке не играют, 
хотя такие масштабные проекты лучше одо-
левать вместе. Говоря о планах, я задаю во-
прос вообще: вот знает кто-то, что планирует 
страна пусть даже не на тридцать лет вперед, 
а на десять? Или на пять?

Не знает никто. Премьер Медведев пред-
лагает «развивать яхтинг», одновременно 
заявляя, что санкции — они надолго, очень 
надолго. Что касается г-на Путина, то он про 
планы вообще молчит, предпочитая объяснять 
стране, как не прав Обама и как «заблуждается» 
Меркель. И получается, что главной задачей 
на ближайшее десятилетие станут энергичные 
попытки сорвать международное расследова-
ние по сбитому малайзийскому «Боингу», уход 
от санкций и невыплаты многомиллиардных 
исков по международным судам.

Воистину «достойное» занятие для ве-
ликой страны!

Кстати, а что есть «великая страна»? Что 
есть величие — территория? Атомная бомба? 
Тринадцать процентов разочаровавшихся рос-
сиян, готовых сегодня же покинуть страну? 

А может, величие — это почти девяносто 
процентов, безальтернативно доверяющих 
г-ну Путину?

Или давайте так: вот положим на одну 
чашу весов территорию вместе с медведями, 
комарами и атомными бомбами, а на другую — 
новость, что в Таиланде на 56-й Междуна-
родной математической олимпиаде сборная 
российских школьников впервые за все время 
участия в подобных соревнованиях не по-
лучила ни одной золотой медали. Золотые 
медали есть у школьников из Перу, Ирана, 
обеих Корей (!), Украины, Австралии — а у 
нас ни одной.

Тут есть величие?
И к то,  О бама винов ат ? Дет к и 

поглупели?
Не думаю. 
А вот еще факт: вполне «мирно» завер-

шилась история с российским ученым Лопа-
тиным — он получил только три года условно, 
а не одиннадцать в тюряге. 

Для тех, кто не знает, — напомню: вы-
пускник физико-технического факультета 
Кубанского государственного университета 
Дмитрий Лопатин известен на родине и за 
ее пределами как изобретатель уникальных 
солнечных батарей. В этом году его команда, 
единственная от России, участвовала в меж-
дународном саммите науки и технологиче-
ского предпринимательства Hello Tomorrow 
в Париже, а солнечными батареями Лопатина 

заинтересовался в том числе концерн Shell — 
один из мировых лидеров энергетического 
сектора. Также известно, что из солнечных 
батарей Лопатина специалисты планируют 
построить энергоподстанцию в Индии.

То есть можно сказать, что Лопатин — это 
наш российский Илон Маск — человек, пере-
вернувший мир своей электрической машиной 
«Тесла» и аккумуляторно-солнечными ком-
плектами, которые теперь любой в Америке 
может купить в магазине и сделать свой дом 
энергонезависимым. 

Но наш несчастный Лопатин может смело 
воскликнуть пушкинское: «Угораздило же меня 
родиться в России, да еще с талантом!». Он за-
казал в Китае растворитель для изготовления 
солнечных батарей, который в России счита-
ется психотропным веществом, и прокуратура 
потребовала для него… 11 лет тюрьмы! Суд 
подумал — и решил дать три года условно.

Так что наш Илон Маск теперь имеет су-
димость. А теперь догадайтесь с трех раз, 
сколько еще времени пробудет Лопатин на 
территории Родины и в какой стране воз-
главит какой-то исследовательский отдел. 
Думаю, недолго, ибо лучше быть двадцать 
пятым Илоном Маском на Западе, чем «первым 
умницей» на зоне.

История с Лопатиным печальна, но он, 
наученный вниманием страны к своему талан-
ту, видимо, сам найдет себе дорогу. 

Гораздо тревожней история с золотыми 
медалями у школьников.

Знаете, в этом провале можно обвинить 
кого угодно: Интернет, смартфоны, плохих 
учителей, невнимательных родителей. Даже 
Министерство образования.

Но я за этот провал спросил бы с лидеров 
страны, и вот почему.

Сейчас в Интернете весьма популярны 
всякие мотиваторы и демотиваторы. К при-
меру «Десять мотиваторов к изучению ино-
странного языка». И там изложены десять 
пунктов, которые стимулируют тебя в его 
изучении, типа «сможешь получить работу в 
отличие от лохов, которые считают, что их без 
языка где-то ждут». 

Но есть в Интернете и демотиваторы, 
типа «если ты решил курить, то посчитай, 
сколько уйдет в месяц на сигареты и на ле-
чение онкологии».

Так вот история с Лопатиным — это мощ-
нейший демотиватор для всех тех, кто узнал 
его историю. А для школьников, которые, мо-
жет, о нем и не знают, есть другой мощнейший 
демотиватор — это отсутствие глобальной 
цели, провозглашенной страной, которой ты 
решил посвятить свою жизнь. 

Попробуйте-ка вспомнить, что и как рас-
сказывало наше гостелевидение про миссию 
New Horizons. Либо ничего, либо по капле 
из пропагандистской пипетки — где-то там, 
между «бандеровцами» и «гибнущей Евро-
пой». Я знаю наших пропагандистов — рас-
сказывать в одной передаче о выдающейся 
победе западной науки и тут же объяснять, 
что эту науку двигают «наши враги», — это 
сложно, ребята. 

Я вспоминаю один факт из своего школь-
ного детства: я не учил английский язык, по-
тому что считал, что он мне никогда в СССР не 
понадобится, но назубок знал все материалы 
журнала «Техника молодежи», потому что мы 
летали в космос, — я помнил, что «и на Марсе 
будут яблони цвести». 

А мне очень хотелось лично посадить 
пару яблонь на Марсе.

То есть у меня был грандиозный мотива-
тор, огромная цель в жизни.

И эта цель совпадала с целью страны, 
что особо важно.

Но это было давно. 
Жаль, что на Марсе где-то так в году 

2030-м посадят пальмы. Или какие-то пла-
таны. А может, кактусы. 

Потому что сажать их там будут не мои 
земляки, а граждане совсем другой страны. 

И НА МАРСЕ БУДУТ КАКТУСЫ ЦВЕСТИ
И посадят их не наши земляки, но граждане совсем  

другой страны

СЕГО ДНЯ
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ЯВЛЕНИЕ АРМИЯ
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«МК» решил выяснить,  
можно ли применить 
зарубежные ноу-хау  
в российских условиях
На днях нидерландская компания, зани-
мающаяся развитием инфраструктуры, 
представила технологию пластиковых 
дорог. Новость о разработке тут же 
разлетелась по миру и даже заслу-
жила оценку «революции в дорожном 
строительстве». Речь идет об огромных 
пластиковых плитах, полых внутри, 
которые можно складывать в будущую 
трассу, как части конструктора. По-
крытие устойчиво для температурных 
перепадов от минус 40 до плюс 80 гра-
дусов Цельсия. При этом коммуникации 
(трубы, провода) легко упаковываются 
в специальные ниши внутри плит — и 
строительство трассы занимает не-
сколько недель.

Пластиковые дороги (PlasticRoad) авторы 
предлагают делать на 100% из переработан-
ного сырья и сообщают, что это отличная аль-
тернатива привычному дорожному покрытию. 
Преимущества обещают и в строительстве, и 
в эксплуатации. «PlasticRoad является гораздо 
более износостойкой и открывает двери для 
новых инноваций, в том числе в сфере тихих до-
рожных покрытий, обогрева дорог и модульной 
конструкции. А внутреннее пространство плит 
может использоваться для кабелей, труб и отвода 
дождевой воды», — утверждают разработчики.

Правда, как оговариваются авторы, «пока это 
лишь «идея на бумаге». Следующий шаг — монтаж 

и экспериментальное тестирование, чтобы убе-
диться в безопасности пластиковой трассы в 
условиях сырости, наледи и т.д. Изобретатели 
бросают клич всем, кто готов подключиться к их 
пилотному проекту и вместе открыть новую эру 
в строительстве магистралей.

«МК» связался с экспертом, занимающимся 
строительством скоростных трасс в России, 
чтобы выяснить, насколько перспективно данное 
ноу-хау для нашей страны.

— Честно говоря, о голландской технологии 
я услышал от вас, но вообще идея не так нова, 
— пояснил собеседник. — Уже лет пять россий-
ские военные используют пластиковые плиты 
отечественного производства, чтобы быстро 
перебросить военную технику по болотистым 
и труднопроходимым местам. Только это не по-
стоянная, а мобильная конструкция, которую 
собирают и увозят с собой дальше.

Что касается предложенной нидерландцами 
идеи, она, по мнению эксперта, пока вызывает 
больше вопросов. Например, как именно будут 

крепиться плиты к земле, не будет ли горизон-
тальных сдвигов при разгоне и торможении 
транспортных средств, какова несущая способ-
ность такой дороги? «Возможно, эта технология 
подойдет для велодорожек, но выдержит ли она 
легковой автотранспорт на скорости 150 км/час 
или грузовой до 100 тонн — не ясно», — уточнил 
специалист. 

Кроме того, начать монтировать подобные 
пластиковые дороги в России на данный момент 
не позволит и законодательство: нет соответ-
ствующих ГОСТов, строительных норм и правил, 
сертификатов. Учитывая все обстоятельства, 
реально задуматься над «пластиковой альтер-
нативой» в РФ смогут лишь лет через двадцать, 
резюмировал эксперт, и то — для каких-нибудь 
отдельных участков. Собеседник подчеркнул, 
что надежнее асфальтобетона и способов, сто-
летиями опробованных еще нашими дедами и 
прапрадедами, сегодня ничего не придумано.

Кстати, известие о том, что индийский 
профессор из инженерного колледжа города 

ВСТАТЬ В СТРОЙ — 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ
Мобилизационный резерв 
армии будет формироваться  
на энтузиазме и доплатах
Президент Владимир Путин подписал 
указ о создании мобилизационного 
резерва Вооруженных сил России на 
время проведения эксперимента по 
внедрению новой системы подготовки 
резервистов. Правительству поручено 
обеспечить проведение мероприятий, 
«связанных с поступлением в резерв 
граждан Российской Федерации, пре-
бывающих в запасе». Их финансирова-
ние, отмечается в указе, будет осущест-
вляться за счет бюджета Минобороны.

Ранее первый зам. начальника главного 
организационно-мобилизационного управления 
Генштаба Евгений Бурдинский уже сообщал, что 
в 2015 году в Вооруженных силах пройдет экс-
перимент по возобновлению военной службы 
в резерве.

Почему именно по возобновлению? Дело в 
том, что аналогичный указ был принят в 2013 году 
— тогда был создан мобилизационный людской 
резерв «на период апробации новой системы 
подготовки и накопления мобилизационных 
людских ресурсов».

Однако из-за отсутствия финансирования 
формирование профессионального мобилизаци-
онного резерва начато так и не было. По расчетам 
думского Комитета по обороне, затраты на про-
ведение эксперимента должны были составить 
в 2014 году 279,4 млн руб., в 2015-м — 288,3 млн, 
в 2016-м — 324,9 млн.

Судя по всему, теперь деньги нашлись. Хотя 
и небольшие, так как, по словам Бурдинского, в 
первый набор попадут 5 тысяч военнослужащих, 
набранных из запаса.

Систему мобрезерва можно считать се-
рьезным шагом к созданию в стране профес-
сиональной контрактной армии. Хотя то, что за-
планировано сейчас, всего лишь эксперимент в 
этом направлении. 

В советские времена, когда армия в стране 
формировалась исключительно по призыву, мо-
билизационным резервом считалось практически 
все мужское население страны старше 18 лет. 
Отслужив в армии, мужчины отправлялись в 
запас, формируя тем самым мобилизационный 
резерв (женщины ряда профессий, например 
медики — врачи и медсестры, тоже считались 
военнообязанными). Благодаря этому СССР в 
угрожаемый период мог довольно быстро сфор-
мировать многомиллионную армию.

Периодически резервистов призывали на 
непродолжительные сборы, где выдавали во-
енное обмундирование (как правило, старое, 
потому в армии за потрепанный внешний вид 
их прозвали партизанами). В течение несколь-
ких недель, чаще всего в полевых лагерях, они 
вспоминали все, чему их когда-то учили в войсках. 
Однако в последние годы существования СССР 

такие сборы из-за отсутствия средств (а иногда 
их воровства) проводились все реже. Сборы ре-
зервистов все более стали походить на мужской 
отдых от семьи, сопровождавшийся обильными 
возлияниями. 

Теперь, когда военная техника стала намного 
сложней, ее обслуживание требует большего 
профессионализма и подготовки, ставка делает-
ся на контрактников-профессионалов. Соответ-
ственно, их подготовка в качестве резервистов 
требует иных подходов.

Планируется, что она будет выглядеть так: 
перед увольнением в запас солдат может подпи-
сать контракт, по которому он обязуется периоди-
чески проходить военные сборы, отличающиеся 
значительно более серьезной подготовкой от 
обычных сборов для военнослужащих запаса. 
Решение он должен принять исключительно по 
доброй воле. Первый контракт о пребывании в ре-
зерве заключается на срок в три года, в дальней-
шем контракт может быть возобновлен на срок 
в три года, пять лет или на меньший срок — до 
наступления предельного возраста пребывания 
в резерве. Причем для материального стимули-
рования резервистов планируются ежемесячные 
выплаты, которые, по некоторым данным, должны 
составить 5–8 тысяч рублей.

По словам Евгения Бурдинского, новую 
службу резервистов можно будет сравнить с 
израильским аналогом, но она будет выполнять 
несколько иные функции. Что-то похожее суще-
ствует в США и Великобритании, где также под-
писывают контракт, обязывающий уволившихся 
в запас военнослужащих проходить регулярную 
переподготовку, за что им выплачивается не-
большое денежное содержание.

Олег БОЖОВ.

СДЕЛКА ПО АТОМУ 
В ОБМЕН  
НА СИРИЮ?
Запад по-новому взглянул 
на роль Ирана в решении 
сирийского кризиса
Глава Соединенных Штатов Барак 
Обама впервые признал роль Ирана 
в проблеме урегулирования воору-
женного конфликта в Сирии. Об этом 
американский лидер заявил на пресс-
конференции, комментируя успешную 
сделку по иранской ядерной програм-
ме. В частности, глава Белого дома 
заявил, что Иран и Россия — одни из 
наиболее важных игроков в контек-
сте мирного решения по сирийскому 
кризису. «Я думаю, для них очень важно 
быть частью этого диалога», — цитирует 
Reuters слова Обамы.

С заявлением по поводу роли Ирана в 

сирийском урегулировании выступил и бри-
танский премьер-министр Дэвид Кэмерон, ко-
торый выразил надежду, что после достижения 
договоренности по ядерной программе Тегеран 
изменит свою позицию в отношении Сирии. 
«Вчера я разговаривал с президентом Рухани 
и сказал ему, что мы хотим видеть изменения в 
иранском подходе к таким вопросам, как Сирия, 
Йемен и терроризм в регионе», — цитирует 

главу правительства Соединенного Королев-
ства NBC News. Отметим, что Иран считается 
главнейшим союзником сирийского президента 
Башара Асада, который несколько лет противо-
стоит вооруженной оппозиции, с одной стороны, 
и исламистам — с другой.

— Американцы не знают, что им делать, — 
заявил «МК» президент Института Ближне-
го Востока Евгений Сатановский. — С одной 

стороны, они должны свергать Асада, что про-
плачено и лоббировано саудовцами, турками и 
Катаром. С другой стороны, понятно, что ничего 
не получается. С третьей стороны, «Исламское 
государство» (террористическая группировка, 
запрещенная в России. — И.С.) куда хуже, чем 
Асад. Иран изначально был нужен Обаме не толь-
ко для того, чтобы выбрасывать с европейского 
рынка российскую нефть и российский газ, но 
и чтобы опираться на Иран как на одну из сил 
в Двуречье и Западном Афганистане. Если его 
можно будет «отработать» в качестве агента 
влияния еще и в Сирии, почему нет. Есть свет-
лое ощущение на эту тему: а вдруг можно будет 
перекупить у Ирана позицию по Асаду? Вдруг 
можно будет перекупить у России позицию по 
Асаду? Нормальная ситуация: люди торговые, 
покупать привыкли.

— Перекупить позицию Ирана по 
Сирии?

— Есть такая идея. Американская ли, сау-
довская ли идея — это всегда либо давление, 
либо покупка. Вот, например, давайте мы вам 
санкции снимем, а вы нам за это что-нибудь 
сделаете. Но снимем не сразу, а там посмотрим. 
Вы сначала сделайте. А потом могут обмануть 
или почти наверняка обманут.

— Что американцы могут потребовать 
от Ирана?

— Требовать от Ирана они не будут. Они 
будут зондировать ситуацию, они будут пы-
таться рассказать иранцам, что с Асадом все 
кончено, — много разного делать, но это нор-
мальная ситуация.

Игорь СУББОТИН.

Тем временем 
верховный лидер 
Ирана аятолла Али 
Хаменеи заявил, 
что Тегеран не 
собирается вести 
диалог с Западом 
по международным 
проблемам.

Мадурая запатентовал технологии по добавле-
нию измельченного пластика в дорожную смесь, 
за которыми якобы охотились бизнесмены из 
многих стран, также не вызвало никакого трепета 
у нашего эксперта. По его словам, отечествен-
ные строители давно пользуются аналогичными 
приемами, чтобы повысить качество асфальта.

Между тем несколько лет назад амери-
канские исследователи Скотт и Джули Брусо 
занялись разработкой дорожного покрытия из 
солнечных панелей. По подсчетам ученых, вы-
рабатываемой такими трассами энергии должно 
хватить на освещение проезжей части, зимний 
обогрев, светофоры, информационные табло, 
а сверх того — на зарядку электромобилей. 
Опытный образец был собран из шестиуголь-
ных солнечных панелей, а вместо традиционной 
разметки использовали диодную подсветку. При 
этом первой в мире действующей «солнечной 
магистралью» стала 70-метровая велосипед-
ная дорожка опять же в Голландии. В сутки по 
солнечным элементам, встроенным в бетон, 
проезжает более двух тысяч велосипедистов. 
Дорожка защищена особым покрытием, чтобы 
батареи не портились. Стоимость ста метров 
«светлого пути» составляет около трех миллионов 
евро. Но разработчики из исследовательского 
института Нидерландов надеются «облицевать» 
в будущем тысячи км дорог. 

Зато, как уже писал «МК», москвичам к 
октябрю этого года обещали предоставить 
600 метров своей инновационной дороги. Речь 
идет о подъездном пути к IT-технопарку МФТИ 
в поселке Северном (Северо-Восточный округ). 
Проект уходит корнями еще в 2011 год, когда 
Минэкономразвития вместе с «Роснано», РВК 
и другими организациями составили список из 
пяти пилотных проектов, которые могли бы стать 
лицом современной России: «Умный дом», «Со-
временная школа», «Электрический транспорт», 
«Магазин будущего», и в том числе трасса. Как 
указывалось в техзадании, строители должны 
будут установить на дороге «интеллектуальные 
транспортные системы», «энергонезависимые 
системы освещения» и использовать всяческие 
продвинутые решения вроде «геотекстиля для 
повышения несущей способности основания 
дорожной одежды», «уплотнения грунтов микро-
взрывами» и «стабилизирующих добавок». Не 
говоря о видеофонарях, ГЛОНАСС, переходах 
с лифтами. Результат мы увидим совсем скоро. 
И, возможно, качество нашей инновационной 
дороги будет столь замечательным, что мы пере-
станем удивляться достижениям зарубежных 
конструкторов.

 Елена НИКОЛАЕВА.

ГОЛЛАНДЦЫ ИЗОБРЕЛИ 
«ВЕЧНЫЕ» ДОРОГИ 

СИЛОВОЕ ОТРЕЗВЛЕНИЕ 
БОЛОТНОЙ ПЛОЩАДИ
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Резервисты есть во многих странах 
мира. Например, в Великобритании 
(на фото).
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Раньше на Болотной 
площади митинговали 

только оппозиционеры. 
Теперь — все, кому не лень.

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 ПЕРСОНА

Фонд «Поддержки строительства храмов 
города Москвы», который реализовывает про-
грамму по возведению в столице 200 храмов, 
появился ровно три года назад. Тогда было 
освящено Патриархом Кириллом место под 
закладку первого здания. Собственно с тех пор  
Москва начала «обрастать» святынями. Так, Рус-
ской Православной Церкви под строительство 
храмовых комплексов передано 143 земельных 
участка в границах «старой» Москвы и 5 в Тро-
ицком и Новомосковском административных 
округах. В настоящее время уже построены 
и действуют 14 храмов в «старой» столице и 
3 — в Новой Москве. Завершены основные 
строительно-монтажные работы 7 церквей. В 
процессе находятся еще 28, а также возведены 
90 временных. 

«Проект строительства 200 храмов — это 
крупнейший градостроительный проект Москвы, 
особенно учитывая то, что он реализуется не 
за бюджетные государственные деньги, а за 
счет пожертвований организаций, граждан. Это 
общественная инициатива, и совершенно есте-
ственно, что сам процесс достаточно сложный, 
начиная от проектирования и заканчивая строи-
тельством, благоустройством и так далее. Но, 
на мой взгляд, он развивается вполне успешно», 
— считает мэр Москвы Сергей Собянин. 

Как отмечает столичный градоначальник, 
строительство храмов не является чьим-то ка-
призом, прихотью или фантазией. Все это отве-
чает реальным потребностям москвичей и гостей 
столицы. По словам Патриарха Кирилла, столица 
пребывает сегодня на последнем месте среди 
всех регионов России по соотношению храмов 
и православного населения. Для достижения 
среднего значения по России — 11,2 тысячи 
человек на один приход — в Москве нужно по-
строить 591 храм. После постройки 200 новых 
храмов в Москве их общее количество составит 
лишь 27% от среднего показателя по России. 
Тем не менее данная программа, по словам 
Патриарха, является «важным шагом на пути 
приближения количества храмов к среднему 
российскому».

Прежде всего поражает активность людей, 
которые принимают участие в богослужении. 
«Закипела приходская жизнь — люди ждут строи-
тельства этих храмов. Поэтому первое, о чем 
нужно сказать, это о высоком уровне поддержки 
программы со стороны тех, для кого эти храмы 
и строятся», — подчеркивает Патриарх Кирилл. 
По его словам, «каждый, кто связывает себя со 
строящимся храмом, должен чувствовать свою 
причастность к этому делу». 

«Храм ведь не только место соборной мо-
литвы верующих, но и духовный, культурный и 
просветительский центр, центр общения людей, 
единения людей. Это позволит решать важней-
шие задачи образования и духовного воспитания 
наших граждан», — уверен Его Святейшество. 

Причем, как поясняют в Фонде «Поддержка 
строительства храмов города Москвы», повысить 
духовность в нашей стране под силу любому 
гражданину. Такую возможность им дает проект 
розничного банка Группы ВТБ — ВТБ 24, который 
стартовал 16 июля. Теперь через банкоматы  и 
онлайн-систему этой кредитной организации 
можно делать пожертвования в адрес Фонда. Для 
этого достаточно лишь в меню «Оплата услуг и 
переводы» выбрать раздел «Денежные переводы. 
Погашение кредитов. Благотворительность», да-
лее — «Благотворительность» и отметить нужный 
фонд. При этом комиссия с физических лиц не 
взимается. Такую же операцию владелец карты 
может совершить и с помощью Интернета на 
сайте банка.

«Корпоративная социальная ответствен-
ность — неотъемлемая часть нашей политики,  
поэтому компании группы постоянно расширяют 
спектр услуг, направленных на поддержку бла-
готворительных организаций. Сотрудничество 
с Фондом «Поддержки строительства храмов 
города Москвы» может внести значимый вклад 
в развитие духовной жизни всего общества», 
— полагает первый заместитель президента-
председателя правления банка ВТБ Василий 

Титов, курирующий, в том числе, благотвори-
тельную деятельность группы. 

Между тем ВТБ 24 — это не единственное 
подразделение Группы ВТБ, которое вносит вклад 
в рост духовности граждан. Так, в настоящее 
время в процессе активно участвует Банк Москвы. 
Он реализует уникальный проект «Дар Святыне» 
в пользу поддержки программы строительства 
200 новых храмов в Москве. Как поясняют в бан-
ке, здесь главными участниками прежде всего 
являются клиенты группы, а точнее, держатели 
пластиковых карт Visa Classic и Visa Infinite. Дело 
в том, что вся полученная по ним межбанковская 
комиссия перечисляется на счет Фонда «Под-
держки строительства храмов города Москвы». 
Другими словами, расплачиваясь «пластиком» при 
покупке продуктов в магазине, вы одновременно 
буквально прикладываете свою руку к возведению 
храмов. При этом не тратя ни единой дополни-
тельной копейки из своего кошелька. 

Последний год был непростым для россий-
ской экономики и банковского сектора. Однако 
российский бизнес смог не замкнуться на своих 
проблемах, сохранив интерес к социальной от-
ветственности, к актуальным вопросам обще-
ства. Еще важнее, наверное, то, что бизнес начал 
выступать как организатор благотворительных 
движений. Ведь одно дело — прочитать в отчете, 
что банк, зарплатной карточкой которого ты поль-
зуешься, перевел в какой-то благотворительный 
фонд крупную сумму денег. Совсем другое дело 
— возможность самому лично с помощью банка 
перевести средства на строительство храма, 
чтобы потом увидеть эту церковь, иметь воз-
можность помолиться в ней.

Не секрет, что многие просто ленятся уча-
ствовать в благотворительных проектах — идти 
в отделения банков, заполнять бумажки. Хоро-
шо, когда появляется возможность с помощью 
нажатия нескольких клавиш поучаствовать в 
хорошем начинании.

Ирина МУЧКАЕВА.

Бизнес никогда не должен развивать-
ся в социальном вакууме, уверены в 
Группе ВТБ. Неслучайно она на про-
тяжении долгих лет целенаправленно 
оказывает финансовую поддержку 
благотворительным и общественным 
проектам. Последняя инициатива 
банка — сотрудничество с Фондом 
«Поддержки строительства храмов 
города Москвы». Банк предоставил 
своим клиентам лично поучаствовать в 
строительстве церквей в столице.

ИЗ КРИЗИСА ЧЕРЕЗ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
Банки помогают людям участвовать в благотворительных проектах
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Новый чип не спасет 
клиентов от кибератак
С 1 июля 2015 года банки обязаны выда-
вать карты только с микрочипом, данные 
которого в настоящее время невозмож-
но скопировать. Это, в свою очередь, за-
труднит действия так называемых ским-
меров, получающих незаконный доступ 
к персональной информации клиентов 
с целью хищения денег с их счетов. Од-
нако сколько бы ни совершенствовался 
механизм защиты от различных мошен-
нических схем, число киберпреступле-
ний в России с каждым годом растет. 
Просто потому, что отечественный ры-
нок банковских карт еще далек от насы-
щения: значит, поле для злоупотребле-
ний будет только расширяться.

«Большая дорога» 
скиммеров и фишеров
По данным МВД, в прошлом году было 

зарегистрировано более 11 тыс. компьютер-
ных преступлений. Рост за год составил более 
50%. На долю краж и мошеннических операций 
в финансовой сфере пришелся 41% уголовных 
дел. Остальное — незаконное проникновение 
на серверы, взламывание электронной почты, 
несанкционированное использование лицензи-
онных программных продуктов и т.д.

История умалчивает, сколько преступники 
в общей сложности «зарабатывают». Есть только 
экспертные оценки. Если верить отчету Group-
IB в 2013–2014 годах, то мошенники украли с 
банковских карт, в том числе через системы 
интернет-банкинга, не менее $680 млн.

Сейчас на «большую дорогу» выходят про-
двинутые преступники, фишеры, скиммеры и 
прочие организаторы разнообразных незаконных 
схем в Интернете. Мошеннические операции с 
пластиковыми картами не первый год являются 
главной проблемой отечественной банковской 
сферы. Большая доля несанкционированных 
списаний происходит с помощью так называе-
мого скимминга, то есть считывания при помощи 
специального устройства данных с магнитной 
полосы карты: в России, по подсчетам компа-
нии Visa, доля скимминга в общем объеме мо-
шеннических операций с картами этой системы 
достигает 49%.

У нас на одного человека приходится до 
двух карт, и это один из самых низких показате-
лей в Европе. На одного американца в среднем 
приходится до 4. То есть если карт будет боль-
ше, то и число злоупотреблений с ними также 
станет больше, а значит, владельцы «пластика» 
должны обладать элементарными правилами 
безопасности.

В 2014 году вступили в силу нормы закона 
«О национальной платежной системе», обязы-
вающие банки компенсировать собственнику 
карты незаконно списанные средства. Однако на 

практике вернуть их удается далеко не всегда: 
например, в случаях, если клиент передавал 
карту в пользование третьим лицам, даже собс-
твенным детям, или вовремя не уведомил банк 
о сомнительной операции.

Вера граждан  
в государство помогает 
мошенникам
По информации «Лаборатории Касперско-

го», доля атак, направленных на выманивание 
конфиденциальных данных пользователей в 
России, в 2014 году достигла 20%. При этом 
злоумышленники стали меньше использовать 
банковские бренды и сосредоточили свое вни-
мание на интернет-магазинах и платежных сис-
темах. В России имена известных онлайн-шопов 
использовались в 6% атак, а 5% срабатываний 
защитных технологий пришлось на фейковые 
страницы платежных систем.

Часто преступники играют на доверии 
граждан к государству. Клиенты банков пери-
одически получают sms или email-рассылки с 
информацией о якобы блокировке банковской 
карты и предложениями перезвонить по указан-
ным телефонам. В качестве отправителя может 
указываться «Центробанк России», CentroBank, 
«Служба безопасности Банка России». Злоумыш-
ленники пытаются выяснить у граждан номера 
карт, PIN-коды, количество денежных средств, 
размещенных на счетах. На профессиональном 
жаргоне это называется фишинг. В этом случае 
необходимо незамедлительно обратиться в свою 
кредитную организацию по телефону, который 
написан на оборотной стороне карты.

В прошлом году был разоблачен один из 
мошеннических сайтов, который рекламировался 
через ссылки в социальных сетях. Он имел ди-
зайн, на 100% схожий с официальным порталом 
Федеральной службы судебных приставов. Введя 
свои данные в «Банк данных исполнительных 
производств» пользователь «узнавал», что в отно-
шении его проводится проверка, либо ему закрыт 
выезд за рубеж, либо на его имущество вот-вот 
будет наложен арест. Чтобы узнать детали, он 
должен был отправить платное sms на некий 
номер. В должниках оказывались абсолютно 
все посетители, и кто-то тут же расставался с 
несколькими сотнями рублей. Мошенники убива-
ли сразу двух зайцев — и персональные данные 
получали, да еще и зарабатывали.

Вот наиболее распространенные варианты 
фишинга. 

Первый сценарий — «звонок из банка» с 
просьбой о погашении задолженности по кре-
диту. Абонент предсказуемо отрицает наличие 
задолженности и кредита, тогда «представители 
банка» просят его уточнить данные своей карты, 
«чтобы больше не беспокоить по этому поводу». 
Если человек их сообщит, мошенники без осо-
бого труда снимут средства с карты, изготовив 
фальшивый дубликат.

Второй — веерная рассылка электронного 
письма, в котором от имени одного из крупных 
розничных банков сообщается о якобы послед-
них новациях в его системе безопасности. Пре-
ступники могут знать, что адресаты являются 
держателями карт именно этого банка, а могут 
и не знать. Для отвода глаз запрашиваются не-
которые сведения (вплоть до потребительских 
предпочтений), но самое главное — номер карты 
и PIN-код (еще могут поинтересоваться ответом 
на «контрольный вопрос»). К письму прикрепляет-
ся ссылка, якобы ведущая на сайт банка-эмитента 
карты. На самом деле это подделка. После за-
полнения анкеты персональные данные клиента, 
а значит, и электронные средства, доступные по 
его карте, станут добычей мошенников.

Третий — злоумышленники по электронной 
почте или на аккаунт в соцсети присылают код, 
который рекомендуют вставить в строку брау-
зера, либо ссылку, по которой они предлагают 
пройти. Код или ссылка якобы позволят видеть 
закрытые записи в блогах поп-звезд или попу-
лярных актеров или получить доступ к будто бы 
существующей базе обо всех гражданах России. 
На самом деле это фишинговая программа, ска-
чивающая с вашего компьютера и пересылающая 
преступникам файлы cookies, которые отражают 
маршрут заходов выбранной ими жертвы в раз-
личные сервисы. В том числе, возможно, и пароль 
к личному кабинету в системе банка.

«Существуют простые универсальные пра-
вила, чтобы не оказаться у разбитого корыта, 
— говорит заместитель начальника Главного 
управления Банка России по Центральному фе-
деральному округу Ирина Тимоничева. — Банки 
и операторы платежных систем никогда не при-
сылают писем и не звонят клиентам с просьбой 
предоставить им данные о счете, PIN-код и т.д. 
— вся необходимая информация у банка и так 
имеется. Банк просит клиента лично заехать в 
офис или, если это vip-клиент, присылает к нему 
курьера. И еще — стоит взять себе за правило 
стирать пришедшие на ваш электронный адрес 
сообщения с непонятными вам кодами сразу 
после их получения. Клиентам банков нужно 

немедленно прекращать любую финансовую 
интернет-операцию, если возникли малейшие 
подозрения, что она проходит нештатно. Необ-
ходимо как можно чаще проверять выписки со 
своего счета, для чего из соображений безо-
пасности желательно подключить услугу sms-
информирования».

Кроме того, при подключении к банковскому 
серверу или иной веб-странице, на которой нужно 
ввести конфиденциальные сведения, в адресной 
строке или строке состояния браузера должен 
отображаться небольшой значок замка. Щелкнув 
по нему, можно увидеть информацию о сертифи-
кате подлинности, который был выдан данному 
сайту. Если статус отличен от This certificate is 
OK («Этот сертификат действителен». — «МК»), 
следует выйти из системы и обратиться в банк.

В ближайшем будущем многие киберпре-
ступники могут переключить свое внимание с 
обычных пользователей на сами финансовые 
организации, где в случае успешной атаки их 
ждет гораздо больший куш. Хакеры постепен-
но учатся удаленно управлять выдачей денег в 
банкоматах, выполнять денежные переводы и 
незаметно манипулировать системой онлайн-
банкинга. Примером может служить киберог-
рабление Carbanak, в ходе которого преступники 
похитили почти миллиард долларов.

Популярным среди злоумышленников вре-
доносным ПО являются трояны, нацеленные 
на кражу денег со счетов. Этот тип программ 
включает так называемые банковские троянцы, 
которые собирают необходимую информацию с 
компьютера жертвы и пересылают ее злоумыш-
ленникам. В 2014 году зафиксировано более 16 
млн попыток заражения компьютеров Windows 
вредоносным банковским ПО.

Эти программы могут быть установлены 
не только на компьютер, но и на смартфоны, 
привязанные к банковской карте. В прошлом 
году специалисты «Лаборатории Касперского» 
обнаружили свыше 12 тыс. новых мобильных 
банковских троянцев — это в 9 раз больше, чем 
годом ранее. 

Леонид БЕРРЕС.

ВОРОВАТЬ С БАНКОВСКИХ 
КАРТ ЛЕГКО И УДОБНО
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— Как вы оцениваете кризис в 
Греции?

— Мое правительство четко заявило: мы бы 
всей душой желали, чтобы Греция продолжала 
оставаться членом еврозоны. Мы, конечно, 
очень хорошо понимаем состояние и мысли 
греков. За последние пять лет мы пережили 
очень глубокий экономический кризис. К счас-
тью, мы его сейчас преодолеваем и делаем 
это успешно благодаря тем мерам, которые 
предпринимало в последние годы правитель-
ство Испании. При всем уважении к грекам я 
должен сказать, что тяжелые, серьезные меры, 
если их по настоящему применять, позволяют 
выйти из затруднительной ситуации. Если ты 
являешься членом еврозоны, то ты должен 
подчиняться общей, установленной для этой 
зоны дисциплине. Нам не пришлось принимать 
помощь, как это было сделано в отношении 
Греции, Португалии, Ирландии. Но в 2012 году 
наши европейские партнеры помогли нашей 
банковской системе. Мы благодаря этим пред-
принятым мерам достигли на данный момент 
роста экономики в 3,2 процента. Мы являемся 
страной, которая показывает наивысший рост в 
еврозоне. Безработица у нас достигала 25 про-
центов. За последние два года нам удалось 
снизить ее уровень до 20%. Если в прошлом 
году мы создали 400 тыс. новых рабочих мест, 
за первое полугодие этого года уже создано 
480 тыс. рабочих мест. Наш экспорт сейчас со-
ставляет 32,3%. Это выше, чем у США, Франции 
или Италии. Меры были приняты очень трудные, 
тяжелые, но они сработали. 

— Испания является страной, популяр-
ной среди россиян, покупающих недвижи-
мость. Но чуть ли не каждый год Испания 
выдает России преступников, которые там 
обосновались. Приход россиян в Испа-
нию — это плюс или минус?

— У меня такое впечатление, что про Испа-
нию никогда не знали так хорошо в России, как 
сейчас, по очень простой причине: в прошлом 
году мы приняли 1 млн 400 тыс. россиян, а в по-
запрошлом году — полтора миллиона. Мы, если 
не говорить о Финляндии, самая посещаемая 
россиянами страна в Европе. Мы рады при-
нимать российских туристов и будем готовы 
принять столько, сколько захотят приехать. 
Мы принимаем в месяц 600 авиарейсов из 
различных городов России. У нас появились 

вещи, которых раньше никогда даже в помине не 
было. У нас есть СМИ на русском, среди них — 
ваша газета. Число россиян, которые постоянно 
живут в Испании, насчитывает от 70 до 100 тыс. 
человек. Помимо взаимной привязанности 
между русскими и испанцами мы очень доволь-
ны еще и тем, что российский турист больше 
всех тратит деньги в нашей стране. Средний 
турист за время своего пребывания расходует 
где-то 700 евро, а россиянин, когда отдыхает в 
Испании, тратит в два раза больше этой суммы. 
Поэтому мы предоставляем все возможности 
для россиян: покупайте квартиры, дома… Для 
любого иностранца, который приобретает в 
Испании недвижимость больше полумиллиона 
евро, тут же предлагается вид на жительство. 
Этими возможностями больше всех пользуются 
китайцы и русские. 

— Возникает двойственность: с одной 
стороны, Испания имеет теплые отноше-
ния с РФ, с другой — является частью ЕС, 
с которым у Москвы не очень хорошие от-
ношения. Как вы оцениваете ситуацию с 
антироссийскими санкциями?

— Будет 30 лет, как мы вступили в ЕС. Пре-
образования, которые прошли в Испании за эти 
30–40 лет, примечательны. Я 46 лет на диплома-
тической службе. Когда я в 70-х годах вернулся 
в страну из Стокгольма, я застал настоящие 
автострады только в Каталонии и в Стране 
Басков. Сейчас, что касается созданной инф-
раструктуры, она самая лучшая в Европе. Естес-
твенно, принадлежность к Евросоюзу требует 
проявления мер солидарности. Когда начинают 
приниматься единые решения, мы чувствуем 
свою обязанность поддерживать их. Но в ЕС мы 
принадлежим к группе стран, которые считают, 
что нужно углублять и расширять диалог с РФ, 
потому что вред мы наносим и вам, и себе. Кон-
трсанкции, введенные Россией, нанесли нам 
наибольший ущерб, чем другим европейским 
странам. Например, в 2013 году наша мясная 
продукция, которая экспортировалась в РФ, уже 
достигла объема свыше 500 млн евро, а общая 
стоимость сельскохозяйственной продукции 
достигала 400 млн евро. Наш экспорт потерял 
где-то 36%. Мы очень хотели бы выйти из этой 
ситуации. Наша позиция во время дебатов в ЕС 
состояла в том, что надо проявлять осторож-
ность, надо весьма тактично подходить к тем 
вопросам, которые необходимо решить с Рос-
сией. Я уверен, что об этом хорошо известно 

Правительству РФ. Наши попытки отменить 
визовый режим тоже застопорились благо-
даря этой ситуации, а мы тоже бы хотели это 
преодолеть. Я надеюсь, что наши российские 
коллеги также нам помогут в этом.

— Каким, по мнению Испании, может 
быть выход из этой непростой политичес-
кой ситуации?

— Это неоднократно подчеркивалось с 
российской стороны, и наши партнеры по ЕС 
также считают, что единственный выход из со-
здавшейся ситуации вокруг Украины — выпол-
нение Минских соглашений. Мое правительство 
полностью поддерживает те усилия, которые 
предпринимают правительства Франции и ФРГ 
вместе с Украиной и Россией, чтобы попытаться 
найти решение в рамках нескольких рабочих 
групп, которые были созданы в ходе минского 
процесса. Мы понимаем, что правильными 
являются призывы к переговорам как к рос-
сийской стороне, так и к украинской. Мы не 
принимаем непосредственное участие в этом 
процессе, но мы предпринимаем попытки, 
чтобы создалась такая атмосфера, при кото-
рой были бы найдены какие-то переговорные 
решения. Это прежде всего касается ситуа-
ции в Донбассе. Кажется немыслимым, что 
в 2015 году идут боевые действия, в которых 
гибнет мирное население, и это все происходит 
в европейском пространстве. Мы в течение 
последних 60 лет в Европе занимались тем, 
чтобы преодолеть эти очаги ненависти, чувства 
враждебности, которые владели нашим конти-
нентом. Непредставимо, что сейчас на евро-
пейском континенте может вспыхнуть какая-то 
война. Мы за эти десятилетия создали такой 
механизм, соткали такое покрывало, которое 
неразрывно. Немцы и французы договорились 
о том, чтобы создать единый учебник по исто-
рии, где точки зрения будут совпадать. Почему 
в этой части мира нельзя выработать такие же 
общие взгляды на историю? 

— У Испании есть территориальные 
проблемы с Гибралтаром. Вопрос каса-
ется не столько самой крепости, сколько 
прилежащих территорий…

— Гибралтар является раздражающим 
фактором в отношениях с нашим союзником 
и партнером, которым является Соединенное 
Королевство. Этот кризис возник в ходе Войны 
за испанское наследство, когда власть от Габс-

бургов перешла к Бурбонам. Англо-голландский 
флот захватил Гибралтар от имени претендента 
на испанский престол. Наши добрые английские 
друзья подписали с нами Утрехтский договор и 
остались жить в Гибралтаре. Мы пытались его 
вернуть на протяжении многих десятков лет, 
организовывали и блокады, и закрывали туда 
доступ. Англичане оттуда выгнали местное на-
селение, населили эту территорию мальтийцами 
и другими народами Средиземноморья. Мы ус-
тупили Гибралтар, но мы не отдавали перешеек, 
который соединяет Гибралтар с континентом. 
Когда в начале XX века на Гибралтаре вспыхнула 
серьезная эпидемия, мы открыли перешеек, 
сказали, что пусть больные прибывают к нам для 
получения медицинской помощи. Мы как люди, 
оказавшие гуманитарную помощь, по окончании 
Гражданской войны в Испании получили в ответ 
от наших добрых английских друзей то, что, когда 
они оказались на территории перешейка, они 
построили там роскошный аэропорт. Мы настаи-
ваем, что территория перешейка, прилегающего 
к Гибралтару, является испанской территорией, 
которая не была оговорена в Утрехтском дого-
воре от 1713 года. Англичане хотели включить 
аэропорт Гибралтара в общеевропейское согла-
шение по авиаперевозкам, но мы не допустили 
этого. Несмотря на все эти обстоятельства, 
Испания всегда защищала и поддерживала 
принцип территориальной целостности. Каждый 
год, когда заседает комитет по деколонизации, 
мы поддерживаем этот принцип. Мы в течение 
многих лет ведем переговоры с англичанами, мы 
предлагаем им заключить принцип разделен-
ного суверенитета. Когда-то казалось, что мы 
их вот-вот «дожмем», но в результате не удалось 
договориться. Мы надеемся, что наступит такой 
исторический момент, когда Гибралтар вос-
становится в рамках испанского государства. 
Мы всегда, при всех обстоятельствах говорили 
о незыблемости принципа территориальной 
целостности. Кстати говоря, после распада 
Югославии мы являемся той страной, которая 
не признала независимость Косова. Мы всегда 
были последовательны в этом вопросе — будь 
то Гибралтар, Косово или Крым. Граучо Маркс 
(американский комик. — И.С.) говорил: «У меня 
есть принципы. Вам не нравится? Хорошо, вот 
у меня есть другие принципы». Но у нас есть 
только одни принципы, и мы применяем их ко 
всем явлениям.

Игорь СУББОТИН.

«МЫ ПРЕДОСТАВЛЯЕМ ВСЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РОССИЯН»

Глава испанской дипмиссии в Москве 
Хосе Игнасио Карбахаль заявил, что 
его страна выступает за расширение и 
углубление диалога с Россией, несмотря 
на противоречия между нашей страной 
и ЕС, возникшие в рамках решения 
«украинского вопроса». Об этом дипломат 
сообщил на встрече с журналистами 
«МК», в ходе которой он также 
рассказал о том, как повлияли 
на Испанию контрсанкции, 
введенные Москвой в ответ  
на запретительные меры ЕС, 
а также пояснил, что может 
спасти Грецию в непростой 
экономической ситуации.

Посол Испании посетил «МК» 
и рассказал об отношениях 
Мадрида и Москвы

Глава испанской дипмиссии вместе  
с главредом «МК» Павлом Гусевым.
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«Одиночки хором  
петь не могут» 
— Олег Андреевич, это про вас напи-

саны строчки: нам песня строить и жить 
помогает?

— Это было бы очень примитивно. Ну что 
значит «строить и жить помогает»? В свое время 
композиторы произносили это с юмором, по-
тому что подразумевалось на самом деле, что 
нам песня строить наши дома и дачи помогает. 
Нет, я не по этой части. Я отношусь к разряду 
энтузиастов. Я оптимист.

— Вот-вот, вы и кажетесь очень позитив-
ным человеком. Но пессимист — это хорошо 
информированный оптимист. А оптимист 
тогда в вашем понимании кто?

— Это хорошо информированный песси-
мист. Вот как раз я такой. Но я не очень активный 
оптимист. Если б я был активный, то давно уже 
был бы во всех этих организациях, имел бы свой 
маленький театр, мне бы его Ельцин подарил 
или Лужков. Но ничего этого нет. Не смог, да и 
не хотел. Я всегда жил только с одним желанием 
— писать и петь. Вот и всё.

— И когда вы смотрите на некоторых 
своих коллег, которые доят всех этих власть 
имущих с большим успехом… Не знаю уж, как 
вы к ним относитесь, но они могут к вам от-
носиться как к слишком простому, не очень, 
с их точки зрения, далекому человеку.

— Нет, тут я сделаю поправку. Дело в том, что 
ко мне очень хорошо относятся нынешние люди 
из власти, о которых вы говорите, и прекрасно 
знают, что я из себя представляю.

— Но вы действительно хорошо инфор-
мированы. Ведь когда я был на даче, то 
увидел огромное количество книг по фило-
софии, истории…

— Да, у меня их много — и Розанов, и 
Бердяев…

— Это ваше повседневное чтение?
— Нет-нет, это я выдергиваю, когда мне 

нужно оттуда выхватить какую-то мысль, которая 
бы соответствовала моему мировоззрению. А 
если что-то не совпадает, я книгу закрываю и 
ставлю на место.

— А одиночество для вас — это что, 
Олег Андреевич? Мне-то кажется оно 
сладостным.

— Есть мои стихи на эту тему. Я написал: «Да, 
я одиночка. Но одиночки хором петь не могут».

— Это ваш принцип по жизни, понимаю. 
Вы ему соответствуете абсолютно.

— И горжусь этим.

«Башку оторвал, 
выпотрошил, перья снял  
и сожрал его»
— Но у вас есть и театральные спектакли, 

где вы играли, — это же не только кино. Вы 
играли в театре Моссовета Василия Теркина. 
По-моему, это очень совпадающий с вами 
персонаж. 

— А мне-то раньше говорили: ну какой из 
тебя Теркин, не твоя это роль; это роль такого, 
скажем, артиста, как Папанов… А я-то человек 
очень конкретный и отвечал этим людям так: 
а вы возьмите подписку всех газет 62-го года, 
когда вышла премьера «Теркина». Потому что не 
было газеты от «Вечерки» до «Правды», которая 
не писала бы обширнейшие критические статьи 
положительного характера о моем исполнении 
этой роли.

— И Теркин во всех перипетиях войны 
всегда оставался оптимистом — таким, как 
и вы.

— Но у меня-то было такое решение роли, 
что главным там стал монолог об отступлении. 
А это жестокий монолог.

— Когда война началась, вам было 11 
лет…

— Да, с 11 до 15. 
— И вы все это очень хорошо 

помните…
— Нет, я слишком был глуп и молод, вос-

принимал жизнь такой, как она есть. Нужно было 
выживать, я торговал какими-то папиросами. 
Нужно было подворовать — я подворовывал: це-
плялись за грузовик, хватались за мешки, мешки, 
конечно, рвались, и пшено какое-то высыпалось 
на дорогу, а мы тут же собирали, бабы сбегались 

со всех дворов… Мы ели замечательные щи, борщ 
из крапивы — более вкусных я не помню. Ходили 
на Москву-реку, улиток собирали, отваривали 
и ели. Это сейчас улитки считаются модными, 
а тогда это было спасением жизни. Воробьев 
ловили мышеловками — бах! — и готов: башку 
оторвал, выпотрошил, перья снял, пожарил его 
и сожрал. Лепешки из картофельных очисток… 
Вообще-то меню было бо-о-га-а-тое! Всё жрали 
подряд, что можно и чего нельзя.

— Еще об истории Великой Отечествен-
ной хочу вас спросить. Вы знаете, что на днях 
Росархив выступил с определением, что 
подвига 28 панфиловцев не было на самом 
деле, что все это было придумано журна-
листом Кривицким из «Красной звезды». 
Что вы думаете об этом? Да и стоит ли так 
ворошить прошлое?

— Нет, ты же сам понимаешь как журналист, 
что идет борьба, идеологическая, политическая, 
как хочешь ее назови. Кто-то получил дивиденды в 
эти годы, кто-то вырос в больших людей, а кто-то 
остался не у дел. Но зачем цепляться за какие-то 
вещи? Было — не было… Было! Раз говорили — 
значит, было. Сейчас уже Зои Космодемьянской 
не будет… Стараются обделать нас как хотят.

«Вообще, все ремиксы — 
это бандитизм»
— Как вы себя определяете по жан-

ру? Вы драматический артист, певец… 
— Нет, я определяю себя одним словом — 

артист. Не актер, не музыкант, не поэт; я артист. 
Я артистическая на-ту-ра. Значит, я должен уметь 
все. К сожалению, я не умею заниматься живо-
писью, рисовать. Это мой большой недостаток. 
Остальное вроде мне подвластно. 

— Но ваш большой плюс в том, что вы 
поете так, как мало кто.

— Пел уже, будем говорить так. 
— Да ладно! У вас такой голос, кажется, 

стоит только… 
— Сил нет.
— Хорошо, вы пели так, как мало кто. 
— Ну, я привык быть первым.
— Так вы поющий артист, как Михаил Бо-

ярский? Или как Владимир Трошин, который 
играл во МХАТе, но при этом… 

— Ну да, правильно. С хорошим тембром, 
с хорошим отношением к серьезной песне, по-
ниманием к музыке, которую ты поешь. Я очень 
мало спел за свою жизнь шлягеров так назы-
ваемых, они меня никогда не волновали. А как 
только песня была в радость, я ее пел. И жизнь 
доказала, что я выбираю правильно, потому что 
эти песни — почти все — живут до сих пор. 40, 
50 лет — это немалый срок. 

— А по-моему, то, что вы пели в «Бре-
менских музыкантах», — там что ни песня, 
то шлягер получился.

— Это не шлягер. Шлягер — это три ноты, 
три аккорда, как теперь есть передача. А там со-
всем не три аккорда. (И вдруг запел: «Куда-а-а 
ты, тропинка-а, меня-я завела-а, без ми-илой 
принцессы-ы…») Да вы что, это ария!

— Супер! А вы говорите, что уже не пое-
те… Но смотрите, получается, что в первой 
серии «Бременских музыкантов» вы пели за 
всех персонажей, а во второй — уже Муслим 
Магомаев. У вас не случилось такого скры-
того соперничества в связи с этим? 

— Нет. У меня конфликт тогда был с авто-
рами. Это долго объяснять, но если все свести к 
простой истине, то участники этого фильма зара-
ботали огромные деньги. Я ничего не заработал. 

Смежного права не было, мы получали 13 рублей 
за минуту. Пластинка идет 20 минут, вот и умно-
жайте. А авторские не платили исполнителю.

— Вот я вас сравнил с Трошиным… 
— Да, я очень горд, потому что я его очень 

уважал и любил… 
— …А вы знаете, что у него был такой 

момент, не очень ловкий, когда он озвучивал 
песни Утесова в «Веселых ребятах»? 

— Да, не нужно было этого делать. Вообще 
все ремиксы — это бандитизм. 

— А у вас в «Земле Санникова», когда вы 
тоже пели за Олега Даля? 

— Так это не ремикс был, это истинная песня, 
которую я спел. Только на экране вместо меня 
был Олег. А Олег в это время лежал в клинике, 

лечился. У него был панкреатит страшный, и 
группа попросила выручить. Я на «Мосфильм» 
приехал и выручил.

— Но я-то слышал, как Даль пел эту 
песню. 

— Он уже потом это записал, много позже. 
Так что это из той же серии — было ли 28 панфи-
ловцев или не было. 

«Сидит, стучит  
по клавишам фальшиво» 
— В фильме «Путешествие в моло-

дость» вы играли такого Коку Крушинского, 
стилягу…

— Да, это самая плохая моя роль. 
—А вы никогда стилягой не были? 
— Нет, я всегда был советским человеком. 
— Комсомольцем? 
— Нет. Я пробыл комсомольцем три ме-

сяца. Меня заставили поступить в комсомол 
в Школе-студии — меня, Леву Дурова, Олега 
Табакова… Так и сказали: ребят, вы что, с ума 
сошли, вы не комсомольцы! Ну, и мы подали 
заявления. Но взносы не стали платить. А через 
два месяца появилось постановление: если че-
ловек определенное время не платит взносы, то 
автоматически выбывает из комсомола. Ну, вот 
мы автоматически и выбыли. 

— А почему вы такой недисциплиниро-
ванный были товарищ? Вам денег не хватало 
на еду, может быть? 

— Нет, мы-то хотели, чтобы нас выгнали.
— А вы говорите: советский человек. 

Ничего себе советский! Вы были антисо-
ветский человек. 

— Нет, антисоветским я никогда не был, 
но всякие эти организации бойскаутские я 
не очень любил. 

— И в партии вы тоже не были? 
— Не был никогда. И уже не буду. 
— Хотя, может, вас в 90-е вербовали 

в «Единство», ЛДПР, КПРФ?..
— Некоторых вербовали… в КГБ. И они 

в этом открыто признавались потом, при-
чем даже не краснея. А в 90-е… Вообще-то 
я человек честный, всегда говорю правду: 
я был в группе поддержки создания новой 
партии «Медведь». Очень симпатизировал 
Сергею Шойгу.

— Это то, что теперь называется 
«Единая Россия», между прочим. А сей-
час вы Шойгу тоже симпатизируете или 

уже не очень?
— Я его очень люблю. Вы посмотрите, 

что он с армией сделал! Даже Обама пошел 
на попятную.

— Так вы, значит, милитарист не-
множко в душе? 

— Нет, я за мою родную землю. Она 
слишком дорого далась мне. У меня погиб 

старший брат, отсидел 15 лет каторги второй 
брат за то, что попал в плен. Так что у меня свои 
счеты на эту тему.

— Ну, не буду спрашивать вас про Укра-
ину, иначе мы далеко пойдем. Хотя… Вот 
недавно Олег Табаков сказал, что украинцы 
— это третьесортная нация. 

— Вы слышали, что он это сказал? Если да, 
то, может, наверное, он лишнего за воротник 
положил. 

— Поэтому вашим коллегам иногда луч-
ше молчать, чем говорить. Давайте лучше 
про кино. Есть такая замечательная «Сказка 
о потерянном времени»…

— Да, Шварц Евгений. 
— И вы там сыграли старика Зубова, 

который был мальчишкой. Это же на самом 
деле, как все, что у Шварца, очень фило-
софская вещь. 

— Да, конечно, у меня есть работа Шварца 
— мюзикл по пьесе «Тень». И там я все его мысли 
изложил в стихах и в либретто, стараясь ни на 
йоту не отходить от его взглядов. 

— Ну а насчет потерянного времени… 
Вы, наверное, так и старались жить: чтобы 
не было мучительно больно за бесцельно 
прожитые годы.

— Да все в жизни было. Я терял время, очень 
много шалил. Всякие отклонения были этического 
порядка. Но эстетического — никогда. 

— В фильме «Хорошо сидим!» вы озву-
чивали Борислава Брондукова…

— Так он плохо говорил по-русски, что я 
должен был делать? Вспоминаю, как он не мог 
сказать «раздет-разут». Он все говорил: «раздут-
разъед», «разъед-разбут»… Мучился, мучился, 
и тогда режиссер сказал: ладно, пусть будет как 

будет, потом Олег сделает. Простая речь, конечно, 
у Борислава была нормальная, а если чуть-чуть 
образная, то ему было сложней.

— Еще вспоминаю «Человек с бульвара 
Капуцинов», очень такой комедийный, пере-
строечный фильм про ковбоев. Вы там играли 
тапера, и еще много-много там отличных 
артистов. Как вам было в этой компании? 
Наверное, очень весело, судя по тому, что 
получилось. 

— У меня от этого фильма осталась легкая 
заноза, потому что дать такую малюсенькую 
роль, ничего не значащую, да еще в такой ком-
пании… Было обидно, я не ожидал этого от Аллы 
Суриковой.

— Но там у всех небольшие роли все-
таки. 

— Небольшие роли, а это вообще не роль: 
сидит, стучит по клавишам фальшиво…

— И вы не предлагали как-то развить 
этот образ тапера, усложнить? 

— Нет, если я обижаюсь, то сразу ухожу в 
кусты. Мне становится понятно отношение ко 
мне данного режиссера.

«Приз в студию!» 
— Слушайте, а «Какая песня без баяна» 

— это же ваша песня!
— Да, это мой ребенок целиком. И стихи, и 

музыка. Ну что я могу сделать, судите меня. 
— Да это же поется во всех компаниях, 

в пьяных и трезвых… 
— Так это первый признак популярности. 

А самое главное, что она абсолютно русская, с 
сохранением традиций народных — напевная, 
широкая и образная. 

— Извините, но в отличие от «Бремен-
ских музыкантов» вы за авторство здесь 
все получили? 

— Чепуху. За этим нужно следить, понимае-
те. Совсем недавно, года два назад, появилась 
организация, которая взяла на себя обязанность 
следить за исполнением. Ну и мне стали выпла-
чивать какие-то крохи. 

— То есть получается, за всю вашу боль-
шую жизнь вы не нажили палат каменных? 

— Нажил. Мне позвонили и пригласили 
принять участие в телевизионной игре «Колесо 
истории». Каждый должен был отвечать на исто-
рические вопросы. Нас было трое, еще кроме 

меня Герасимов, артист, Амаяк Акопян, и вот мы 
боролись за приз. До меня суперприз никто не 
получал. И я в этой передаче Якубовича дошел до 
финала, выиграл по пути телевизор маленький, 
двухкассетник… И настал момент суперприза. 
Якубович разорвал письмо и зачитал главные 
вопросы. А я их щелкнул как орешки и получил 
суперприз — трехкомнатную квартиру в Москве, 
98 тысяч долларов в денежном эквиваленте. 
Сначала организаторы сказали, что хотят на 
этом передачу закончить, но Леонид Аркадье-
вич возмутился и пригрозил, что тогда он тоже 
уйдет, совсем. Ну и вынуждены были отдать мне 
сертификат на эту квартиру, которую я благопо-
лучно продал и построил каменные хоромы. А 
программу тут же закрыли после этого.

Александр МЕЛЬМАН. 

ДА ВСЕ В ЖИЗНИ БЫЛО. Я ТЕРЯЛ ВРЕМЯ, ОЧЕНЬ МНОГО 
ШАЛИЛ. ВСЯКИЕ ОТКЛОНЕНИЯ БЫЛИ ЭТИЧЕСКОГО 
ПОРЯДКА. НО ЭСТЕТИЧЕСКОГО — НИКОГДА.
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Олег АНОФРИЕВ:  
«К сожалению,  
я не умею заниматься 
живописью, рисовать. 
Это мой большой 
недостаток. Остальное 
все мне подвластно»
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«Ничего на свете лучше нету, чем 
бродить друзьям по белу свету…» 
или «Мы раз-бо-бо-ой-ойники, 
разбойники, разбойники, пиф-
паф…», ну и т.д. Боже, сколько 
таких песен замечательных, 
караоке по-русски! Но все это 
один человек. Да, как он пел 
за всех в «Бременских» — и за 
Трубадура, и за Короля, и за 
Разбойницу, — вот так и по жизни 
шагает Олег Анофриев. Сегодня 
ему исполняется 85. От всей души 
поздравляем, с удовольствием 
общаемся... И поем! 

— Понятно, что никаких клише мы озву-
чивать не будем, но кто Тухманов для вас с 
точки зрения профессии?

— Давид — один из самых опытных кон-
структоров в области популярной музыки, со-
ветской эстрады. Но и на подходе к классиче-
ским жанрам он достигал известного успеха. 
Причем, на мой взгляд, он композитор не вполне 
реализованный.

— В русле классической музыки?
— И там тоже. Сейчас объясню. Его лучшие 

сочинения вошли в пластинку «По волне моей 
памяти», выпущенную студией «Мелодия» в 1976 
году: там он написал музыку на стихи Волошина, 
Ахматовой, Бодлера, Гете, Мицкевича, и все эти 
вокальные номера были объединены общей 
концепцией. Это была прекрасная работа, и 
в этом необычном жанре Давиду следовало 
бы работать дальше, продвигать его. У него, с 
одной стороны, замечательное чувство лирики 
и высокой поэзии, с другой — современной 
ритмики и интонации.

— Вы говорите — продвигать вокальные 
циклы... Но у него были такие успехи в по-
пулярной музыке!

— Верно, кто ж спорит. Эти успехи и заста-
вили его встать именно на путь композитора-
песенника, начиная с первого хита «Опять от 
меня сбежала последняя электричка» и кончая 
песнями типа «Я, ты, он, она — вместе целая 
страна!». Что ни песня, то хит, и объяснил бы 
я это так. Давид всегда чувствовал (и изучал, 
безусловно) западные ритмические формы 
музицирования как в области поп-, так и в рок-
музыке. При этом совершенно неожиданным 
был поворот в военную тематику, когда он на-
писал очень яркую песню «День Победы»...

— ...которая сильно выбивалась из 
общепринятого стиля.

— О да, это такой советский марш, со всей 
атрибутикой, но мелодичный и душевный при 
этом. Он несколько противоречил тому направ-
лению, по которому Давид шел прежде. Были 

нападки на эту песню в секретариате Союза 
композиторов, но Тихон Хренников защитил 
«День Победы», потому что сам Тихон Нико-
лаевич написал во время войны песню «Иди, 
любимый мой, родной» (мать посылает сына 
на войну) в жанре фокстрота. Так что Хренников 
убедил всех, что это пойдет только на пользу 
жанру в целом. 

— Можно ли сказать, что Тухманов по 
жизни был экспериментатором или он шел 
по некой колее?

— Он — аналитик, хорошо отслеживающий 
все формы популярного музицирования, умеет 
ими пользоваться, что и предопределило в 
итоге успех его даже в оперном жанре, когда он 
написал свою «Царицу». И ему очень повезло, 
что ее поставили (благодаря энтузиазму Льва 
Лещенко). «Царица» — это очень качественная 
работа (кстати, теперь она войдет в постоянный 
репертуар «Геликон-оперы». — Я.С.) и очень 
понравилась людям. Так что у Давида прак-
тически не было проколов. Понятно, что он не 
брался за камерные симфонические жанры, 
догадываясь, что это не его; но я думаю, что в 
области современной оперной музыки он мог 
бы и дальше добиваться неплохих результатов. 
Потому что несет в себе, с одной стороны, про-
должение серьезной классической традиции, с 
другой — улавливает сопричастность с совре-
менными стилями. Проблема в другом. Наши 
работы (имею в виду ведущих композиторов 
— выходцев из советской эпохи) сегодня, увы, 
имеют разовый характер, что является просто 
преступлением перед музыкой...

— А в чем преступление? 
— Разрывается связь времен. Исполнитель 

всегда должен подпитываться от композитора, 
как Ростропович многое взял от знакомства 
с Шостаковичем, Рихтер — от Прокофьева. 
Оттого и игра их была столь свежей и яркой. 
Сегодня контакта солиста с композитором нет 
вовсе, это глобальная проблема. Посмотрите на 
минувший конкурс Чайковского: эти мальчики 

играли скучно и высушенно, как старички. В них 
нет современного импульса! Так, возвращаясь 
к Тухманову, очень жаль, что подобные «Цари-
цы» становятся редчайшим разовым явлением, 
выход в свет которых — небывалая удача для 
автора, о которой сложно и мечтать.

— Кстати, пластинку Тухманова «По вол-
не моей памяти» критики по концепту срав-
нивали с «Сержантом Пеппером» «Битлз».

— Возможно, по таланту он и посильнее 
«Битлз». Вот опять же к прежней теме: груст-
но, что даже для суперпопулярного в стране 
Тухманова такая пластинка была одноразо-
вым подарком от «Мелодии». Увы, это общее 
для многих правило: повезло один раз, что-то 
где-то проскочило, а потом на долгое время 
наступает молчание. А ведь пластинка эта была 
абсолютным шагом вперед в то время!

— А если, скажем, взять его песню «Чи-
стые пруды» — это тот случай, когда певец (а 
именно Тальков) «вытащил» песню? Уж очень 
она стала персональной в свое время.

— Давид не из тех композиторов, которых 
«вытаскивают» исполнители. Наоборот, он им 
дает возможность взлететь. Это существенно. 
Каждый, кто прикасался к его песенному на-
следию, об этом не пожалел, уверяю.

— Тухманов — это всегда мелодика?
— Нет. Обаятельная мелодика — это Шаин-

ский. А Давид — это конструктор. Его песни — 
как свежая почта, где всегда есть неожиданные 
яркие элементы, вмиг цепляющие воображение 
публики. Кстати, мастер песенной конструкции 
— явление очень редкое. Собственно, это и де-
лало Давида лидером в популярной музыке, он 
всегда шел немного впереди других, поскольку 
в совершенстве знал новые приемы, применяя 
их очень удачно.

— Что бросается в глаза — у Тухманова 
маленькая фильмография, сам говорил — 
«мой роман с кино не сложился».

— Нет, он не кинокомпозитор. Это явно не 
его. Киномузыка — это всегда дуэт композитора 
и режиссера. Вот Рыбников недавно рассказы-
вал, как он сочинял песню — «Я тебя никогда 
не забуду» в «Юноне»: Захаров заставлял его 
упрощать все варианты, пока не выжал из него... 
хит на все времена. Но это возможно только при 
умении слышать режиссера. Тогда и получаются 
легендарные связки — Феллини и Нино Рота, 
Гайдай и Зацепин. Давид — единоличник, он 
работает один. Это нормально, каждому свое. 
Жаль только, что в жанре большой классической 
поэзии он поработал урывками.

— Хотя у него вышел прекрасный сбор-
ник на стихи рано ушедшего из жизни поэта 
Серебряного века Бориса Поплавского (при-
чем все песни Тухманов спел сам)...

— Опять же — многие ли о нем знают? Сей-
час, к сожалению, такое время, когда каждый 
должен работать с продюсером, который бы 
тебя двигал. Но у большого композитора про-
дюсером должно быть государство, потому что 
всякие иные формы продюсирования просто 
убьют музыку высокого плана. Увы, от госу-
дарства мы мало что получаем, лишь иногда 
на юбилеи...

— Что бы вы пожелали Давиду 
Федоровичу?

— Все всегда знают, что Тухманов есть, 
но мало кто понимает, из чего он состоит. А 
Тухманов — это гроссмейстер своего жанра. 
Желаю ему здоровья, еще раз здоровья, а кроме 
этого — поработать для души. Мы все этого 
очень ждем.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ГРОССМЕЙСТЕР ВОКАЛЬНОГО ЖАНРА

С женой Натальей Георгиевной.

Из фильма 
«Сказка о 
потерянном 
времени».

С Юрием 
Антоновым.

Владимир 
ДАШКЕВИЧ:  
«Да Тухманов 
будет 
поталантливее 
«Битлз»!»

20 июля Давиду Тухманову исполняется 75; 
помню, какое удовольствие получал каждый 
раз от юбилейных интервью с ним, частым 
лейтмотивом которых, увы, были слова: 
«Сегодня коммерция убивает все, не оставляя 
места для творчества». Но сейчас мы решили 
отойти от традиции и попросить нашего 
общего друга — замечательного композитора 
Владимира Дашкевича (кстати, 81-летнего) 
проанализировать жизненный путь Давида 
Федоровича сугубо в музыкальном контексте. 
 И пришли, кстати, к любопытным результатам.

На творческом вечере с 
Александром Буйновым и 
Иосифом Кобзоном.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

В Ереване завершился 12-й Междуна-
родный кинофестиваль «Золотой абри-
кос». Его лауреатом стала российский 
режиссер Анна Гороян. Ее короткоме-
тражная картина «Доктор», основанная 
на реальных событиях, опыте отца и 
дяди — полевого хирурга, получила 
награду в конкурсе «Армянская пано-
рама» 

Анна Гороян — армянка, родилась в Гроз-
ном, но еще в школьном возрасте вынуждена 
была с семьей уехать. Живет она в Москве, 
училась у Александра Прошкина. В Армении, 
где Анна сейчас снимает новый фильм, неожи-
данно почувствовала связь с родной землей, 
на которой никогда не жила, — что называется, 
голос предков и крови. 

Сразу два жюри — экуменическое и ФИ-
ПРЕССИ — присудили награды игровой армян-
ской картине «Москвич», моя любовь» Арама 
Шахбазяна. Она рассказывает о старике, пере-
бравшемся в армянское село из Азербайджана. 
Он живет воспоминаниями о благословенных 
временах СССР и мечтает купить за 800 дол-
ларов подержанный «Москвич». Но денег нет, 
разве только сын, работающий в России, чем-то 
поможет. Ностальгические образы советской 
поры и особенно Хрущева сопровождают зри-
теля на протяжении всей картины.

 Жюри игрового конкурса, где была пред-
ставлена дебютная российская лента «Клинч» 
Сергея Пускепалиса, возглавлял французский 
режиссер с армянскими корнями Робер Геди-
гян. Его собственная картина «История одного 
сумасшедшего» о геноциде армян открывала 
«Золотой абрикос». А Католикос всех армян 
Гарегин II вручил Роберу Гедигяну в своей рези-
денции — в священном Эчмиадзине — награду 
«Да будет свет». Все призы основного конкурса 
ушли в далекие страны. Их получили картины 
«Вулкан Исканул» из Гватемалы, «Конец зимы» из 
Южной Кореи, «Объятие змеи» из Колумбии. 

Что же касается Сергея Пускепалиса, то 
актерский опыт в кино стал для него роковым: он 
решил заняться кинорежиссурой. В основе его 
фильма — пьеса Алексея Слаповского «Клинч», 
которую он ставил в Уфе. Но почувствовал по-
требность развить тему дальше и для более 
широкой аудитории. Школьный учитель в ис-
полнении Алексея Серебрякова, хоть и имеет 
почетные звания, отнюдь не идеал. Он и выпить 
не дурак, и школьницы из-за него сходят с ума 
и даже кончают жизнь самоубийством. Одна из 
бывших учениц вторгается в жизнь его семьи, 
превращая ее в ад. В жанрах авторы явно за-
блудились, так что и не поймешь — триллер 

это, трагифарс или психологическая драма. 
Вообще, мировое кино все чаще обращается 
к образу учителя. На «Золотом абрикосе» была 
представлена великолепная болгарская карти-
на «Урок», сделанная в духе фильмов братьев 
Дарденн. 

Гостями «Золотого абрикоса» стали и две 
звезды мирового кино — итальянская актриса 
Орнелла Мути и немецкая актриса Настасья 
Кински. Им вручили по «Параджановскому та-
леру», воспроизводящему те талеры, что из-
готавливал в туберкулезном бараке тюрьмы 
кинорежиссер Сергей Параджанов из крышек 
от бутылок с молоком. Лауреаток отправили на 
местный коньячный завод для знакомства с про-
изводством знаменитого напитка, завели в зал 
«Бочка мира» — единственный, где находятся 
рядом государственные флаги Армении и Азер-
байджана. Коньячный спирт закачали в бочку 
еще в 1994 году, а откроют в тот день, когда 
будет урегулирован карабахский вопрос. 

 Настасья Кински представляла свою ре-
троспективу, в которую вошел и фильм «Возлю-
бленные Марии» Андрея Кончаловского, снятый 
им в 1984 году в Голливуде. Кински — взрослая, 
54-летняя женщина, до сих пор напоминает 
робкого ребенка. Она застенчиво прячет лицо 
от нацеленных на нее камер. Кински совершила 
самостоятельную вылазку в город. «Один про-
хожий очень удивился, увидев меня. А я ему 
сказала, что просто сбежала из отеля, — рас-
сказывает Кински. — Я люблю самостоятельно 
бродить по незнакомым городам. Успела по-
слушать армянскую музыку. Меня встречали 

в Ереване с корзиной абрикосов». За ней по-
стоянно ходила местная сумасшедшая, которую 
отгоняли, но в какой-то момент она достигла 
цели. И Кински сердечно с ней разговаривала, 
показывала фотографии в своем мобильном. 
Настасья Кински ценит тот факт, что ее при-
гласили в Ереван в год 100-летия геноцида 
армян. Хотя здесь ждали ее приезда три года. 
Именно Кински станет в этом году лицом Вене-
цианского фестиваля, ее лицо украсит посте-
ры одного из главных киносмотров мира. Она 
удивлена такому вниманию к своей персоне, 
тем более что никаких круглых дат в этом году 
у нее нет. Выяснилось, что Кински решила стать 
документалистом. Она разрабатывает проект о 
спортсменах, неимоверным трудом добивших-
ся цели. «Своим примером они учат всех нас 
стойкости и терпению», — считает начинающая 
документалистка. Президент фестиваля Арутюн 
Хачатрян, а он знаменитый, и не только у себя 
на родине, мастер неигрового кино, предложил 
Кински снять совместную картину. 

Призналась актриса и в своей любви к До-
стоевскому. Да и назвали ее в честь Настасьи 
Филипповны — героини его романа «Идиот». 
«В кино я снимаюсь с 12 лет, — говорит Кин-
ски. — И счастлива, что причастна к искусству, 
это же космическая субстанция».

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАСТАСЬЯ КИНСКИ 
ПОДРУЖИЛАСЬ  

С СУМАСШЕДШЕЙ
На кинофестивале 

в Ереване победила 
короткометражная 

картина «Доктор»

Непригляден вид голого мужчины, 
лежащего задом к публике. Лежит 
он неуклюже так, большой дебелой 
тушей, хотя и нежирной вовсе. Про-
сто как животное, которое то ли спит, 
то ли издыхает. Это Ричард III — са-
мый кровожадный герой Шекспира, 
и одноименный спектакль извест-
ного немецкого режиссера Томаса 
Остермайера имеет на Авиньонском 
фестивале большой успех. С подроб-
ностями из центра фестивального 
Прованса — обозреватель «МК». 

 На Авиньоне пошла последняя неделя, а 
две предыдущие пролетели как-то незаметно. 
Очевидно, от плотности и разнообразия про-
граммы и еще от жары: когда в воздухе хорошо 
за тридцать, теряется ощущение реального 
времени. В тягучей жаре, как в наваристом 
бульоне, плаваешь от одной театральной точки 
к другой: цирк, классика, современный танец — 
и какой-то там счет дней и их название уже не 
имеют значения.

Две шекспировские постановки-
конкуренты: «Король Лир» Оливье Пи против 
«Ричарда III» Томаса Остермайера. Конкурен-
ция не объявленная, но очевидная всем. Тем 
более что и играли их буквально по соседству: 
«Лира» — во внутреннем дворе Папского двор-
ца, «Ричарда» — в Опере, где, между прочим, 
серийный убийца Ричард поет. Ларс Эдингер 
в роли злодея всех времен и народов хорошо 
известен еще и как рок-музыкант. Но дело не 
только в его композициях, исполненных силь-
ным голосом под перкуссиониста.

Как ни странно, но в этих двух громких 
спектаклях есть нечто общее: например, не-
новый в театре прием — действие начинается 
среди публики, артисты идут по проходам, не-
двусмысленно намекая, что особой дистанции 
между публикой и средневековыми героями нет. 
И там и там — обнаженка, причем сугубо муж-
ская, и, замечу, что голый мужчина, чья белая 
задница в упор уставилась на публику, на сцене 
все-таки неэстетичен. Даже несмотря на то что 
«Ричард» — тот редкий случай, где обнажение 
уместно и даже неизбежно. Но до эстетики ли 
в истории, когда речь идет о мире людей, кон-
кретно живущих по законам животного мира. 
«Ричард III» — одна из ранних пьес Шекспира, 
которую впервые поставили в 1593 году. Но-
вый перевод пьесы для Остермайера сделал 
драматург Мариус фон Майенбург. Перевод 
в прозе, а не в стихах, и он позволяет лучше 
услышать голос Ричарда III, мечтающего о 

короне Англии. А вот и он — некрасив, горбат, 
хром, кожаный шлем из ремней на голове. Даже 
после войны Алой и Белой розы продолжает 
делать то, что умеет лучше всего, — убивать. 
Жестокая ошибка природы, сделавшая его 
уродом, не позволяет ему войти в общество 
удачливых людей, тогда он жаждет власти над 
этим обществом. С большой политической 
ловкостью устраняет своих соперников, на-
травливает одних на других, использует чужие 
амбиции для удовлетворения собственных. 
В общем, сюжет известен, а Ричард — давно 
имя нарицательное и символ кровавого пути к 
власти. Что нового в нем видит Остермайер?

Если бы не Ларс Эдингер, то новая работа 
яркого немецкого режиссера вряд ли ста-
ла бы такой же заметной, как прошлогоднее 
«Замужество Марии Браун»: полтора часа из 
трех, что идет спектакль, она похожа на радио-
спектакль, где сцены озвучены ровными голо-
сами, не запоминается чьей-то особой игрой, 
а действие более чем статично (в отличие от 
«Короля Лира», где энергия бьет ключом). Хотя 
король Эдуард со свитой то и дело фланиру-
ет по проходам Оперы. Обмен репликами, 
пришли-ушли... 

И тут же Ричард Эдингера... Злодей без 
крика и надрыва. С потрясающей пластикой, 
которая решает все: образ, атмосферу, кон-
цепцию в конце концов. Он как спрут, который, 
тяжело ковыляя, припадая, скособочившись, 

своим корявым телом незаметно как-то оплета-
ет мир и переделывает его под себя. Он коряв, 
но виртуозен в искусстве манипуляций — оно 
как будто из Макиавелли. Он создает со зри-
телем такой контакт, который позволяет по-
другому посмотреть и увидеть это кровавое 
полотно. Тишайшая ненависть психопата к 
миру — и мир незаметно уже его. Вот ведь 
кто владеет им — точно уж не крикуны и гор-
лопаны. Серийный убийца Ричард — еще и 
портрет элиты у власти, которая глубоко кор-
румпирована и в отличие от Ричарда топорно 
плетет интриги. Это ли не почва для рождения 
извращенной диктатуры?

А теперь о технической стороне вопро-
са — уверена, что после «Ричарда» Остермайе-
ра следует ожидать моды на некоторые его 
приемы. Так, микрофон, надоевший в театре 
и ставший знаком режиссерской беспомощ-
ности, у Остермайера совмещен с камерой. 
К тому же микрофон не на стойке, а спускается 
на злодея сверху на перекрученном, как его 
больное тело, жгуте. И злодей, устало произно-
ся монолог, делает селфи. На экране — вконец 
загнанное одичавшее животное, никому не 
нужное, никем не любимое. На этом же жгуте 
убивца через пару минут вздернут, и он по-
виснет бездыханной распятой тушей, как на 
бойне. Жаль только, что в белых трусах — голый 
смотрелся бы эффектнее. Без иронии. 

Марина РАЙКИНА из Авиньона.

РИЧАРД III 
СДЕЛАЛ СЕЛФИ 

В АВИНЬОНЕ
Чем удивит последняя 

неделя знаменитого 
театрального 

фестиваля?

Напомним, что сначала в распоря-
жении детективов были лишь по-
казания двух свидетелей убийства. 
Спутница Немцова, модель Анна 

Дурицкая, толком не видела киллера, совсем не 
видела, куда он побежал, после того как отстрелял-
ся, и вообще была в шоковом состоянии. Гораздо 
больше пользы принес прохожий, следовавший 
по мосту позади Немцова и его девушки, на рас-
стоянии примерно ста метров. Это 28-летний Ев-
гений Молодых, бухгалтер коммерческой фирмы. 
Сам момент убийства он не видел и не слышал, 
поскольку слушал музыку в наушниках и одно-
временно переписывался по телефону. Но то, что 
он видел дальше, бесспорно, очень важно для 
следствия. Рассказывает Евгений Молодых:

— Убегающий мужчина переступил через 
оградительный бордюр и подбежал к автомо-
билю, стоящему на второй от правого края по-
лосе дороги, чуть дальше по ходу движения от 
лежащего мужчины. Легковой автомобиль отече-
ственного производства, скорее всего ВАЗ-2110, 
или «Приора», седан, белого или светлого цвета, 
стоял на стоп-сигналах. Убегающий мужчина 
сел на заднее пассажирское сиденье с правой 
стороны. На государственный регистрационный 
знак автомобиля я внимания не обратил. После 
того как мужчина сел в автомобиль, он уехал по 
направлению движения.

Единственная видеокамера, которая охва-
тывала непосредственно место преступле-
ния, — метеорологическая, но понять по ней, 
какой именно автомобиль уехал с моста после 
расстрела, было невозможно. Зато более пол-
ные данные удалось получить с других камер, 
установленных в городе. Вот как перемещались 
убийцы Немцова (см. схему). 

27 февраля. 23.31. После совершения пре-
ступления автомобиль проследовал по Большому 
Москворецкому мосту, затем свернул направо, 
на улицу Болотная.

23.32. Автомобиль движется по Болотной 
улице, затем поворачивает в Фалеевский пер. и 
движется по Болотной площади в сторону Боль-
шого Каменного моста.

23.32. Автомобиль движется по Большо-
му Каменному мосту в сторону Боровицкой 
площади.

23.34. Автомобиль пересек Никитский 
бульвар, двигаясь по улице Воздвиженка в на-
правлении улицы Новый Арбат.

23.36. Автомобиль с предполагаемыми пре-
ступниками двигается по улице Новый Арбат со 
стороны центра и совершает поворот направо, 
на Новинский бульвар.

23.37. Автомобиль с предполагаемыми пре-
ступниками совершает поворот с улицы Повар-
ская в Трубниковский переулок.

Собственно, здесь кончается первая часть 
пути. В 23.38 преступники припарковали авто-
машину (теперь благодаря камерам уже точно 
известно, что это «ЗАЗ SENS TF 698 P» госномер 
Т649КЕ190) возле дома 31/29 по Трубниковскому 
переулку и пошли пешком. Их путь отслеживается 
достаточно просто: через дворы в Борисоглеб-
ский переулок и далее прямо, до улицы Новый 
Арбат. Возле кинотеатра «Октябрь» убийцы по-
являются в 23.48. И всего через 11 секунд (!) 
садятся в другой автомобиль — светлый седан, 
который уносит их прочь в сторону Кутузовского 
проспекта.

В очередной раз можно констатировать: для 
такого серьезного преступления, как убийство 
видного политика, исполнители подобрались 
более чем беспечные. Известны десятки и сотни 
случаев, когда автомобили киллеров не находят 
вообще (их разукомплектовывают в подпольных 
мастерских). Или находят обгоревшие остовы 
где-нибудь на пустырях спустя много дней. Здесь 
же убийцы по недомыслию (а как еще объяснить 
такое разгильдяйство?) преподнесли следствию 
железную (во всех смыслах) улику фактически 
на блюдечке.

Более того, появилась возможность от-
следить перемещения «ЗАЗ SENS» по Москве 
и в предыдущие дни. И здесь всплывает любо-

пытная деталь: эту же машину подозреваемые 
использовали для слежки за «клиентом». Пар-
коны фиксировали «ЗАЗ» в непосредственной 
близости от дома 3 по улице Большая Ордынка 

(адрес Немцова) шесть раз начиная с 17 ноября 
2014 года — а последний раз 11 февраля, за 
две недели до убийства. Накануне преступле-
ния, 26 и 27 февраля, как раз на «ЗАЗ SENS» 
соглядатаи следовали за «Рендж-Ровером» оп-
позиционера, причем маршрут и время были 
практически идентичными: между 9 и 11 часами 
утра — с западных окраин Москвы (Рублевское 
шоссе и улица Ивана Франко) через Кутузовский 
проспект на улицу Новый Арбат. А днем ранее, 
25 февраля, водитель «ЗАЗ SENS» так увлекся, 
что превысил скорость на 23 км/ч, что исправно 
зафиксировала камера ГИБДД на здании мэрии 
на том же Новом Арбате. Но вряд ли шофер успел 
оплатить этот штраф. 

Наконец, последний нюанс. Камеры за-
фиксировали момент слежки «ЗАЗ SENS» за 
«Рендж-Ровером» менее чем за два часа до убий-
ства — в 21.44. Причем на том же самом Большом 
Москворецком мосту. Но сам Немцов в это время 
уже заказывал вино и устрицы в кафе «Боско» в 
ГУМе. Со слов управляющего кафе известно, 
что Анна Дурицкая пришла туда в 21.00, а Бо-
риса Ефимовича пианист питейного заведения 
увидел при входе в зал примерно в 21.15. Скорее 
всего Немцов отпустил водителя на тот вечер, 
и убийцы, убедившись в том, что шофер не будет 
подвозить своего пассажира домой, на скорую 
руку составили план устранения «клиента» по 
дороге от кафе к дому.

■ ■ ■
О том, как машина попала в руки преступ-

ников, «МК» довольно подробно рассказывал 
(в номере от 10 марта с.г., материал «Как киллеры 
купили машину»). Уже через пару недель по-
сле убийства было очевидно, что преступление 
планировалось задолго до Нового года — ма-
шину приобрели осенью. Но кое-что осталось 
за кадром. 

Итак, в 2006 году «ЗАЗ SENS» купила обыч-
ная московская медсестра Елена (имя изменено). 
Машина часто ломалась, и в 2014 году женщина 
решила ее продать. Продажа осуществлялась 
через ООО «Автоальянс». Автодилеры отогна-
ли автомобиль на стоянку на Мелитопольской 
улице и выставили на продажу. 20 октября в 
офис фирмы приехал кавказец лет 30. Он по-
яснил, что хочет приобрести «ЗАЗ» для своего 
брата — родственник якобы лежит в больнице 
и сам осуществить сделку не может. Причем 
упоминалась вполне достоверная деталь: брат 
попал в аварию, мало того что сам пострадал, 
так еще и разбил автомобиль некоего таджика, 
и «ЗАЗ SENS» перейдет ему в качестве уплаты 
долга. 

Работник автосалона согласился оформить 
сделку, и через пару часов незнакомец приехал 
в сопровождении еще одного мужчины. Они 
предъявили документы на некоего Алиева, хотя 
сами представились совсем другими именами. 
После этого и была заключена сделка.

Уже позднее работник автосалона опознал в 
заключавшем сделку для своего брата мужчине 
основного подозреваемого в убийстве — Заура 
Дадаева.

Станислав ЮРЬЕВ.
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Допустим, г-н президент, лично 
вы на 100% уверены, что Рамзан 
Кадыров вам предан и верен. Но 
далеко не всех граждан страны 

это успокаивает. Дело в том, что вы и Россия 
всё-таки не одно и то же. Во всяком случае, не 
навсегда. 

Если в Кремле появится другой президент, 
будет ли Рамзан ему подчиняться? Хотелось бы 
знать заранее. И не от какого-нибудь сотруд-
ника какой-нибудь пресс-службы, а от самого 
Кадырова — громко и публично. (Много ли стоит 
обещание, которое правоверный даёт неверным, 
— ещё один существенный вопрос.) 

28 декабря 2014 года Рамзан Кадыров 
произнёс потрясающую речь перед своими 
бойцами: 

КАДЫРОВ. Мы говорим на весь мир, 
что являемся боевой пехотой Владимира 
Путина! Если поступит приказ, то мы на деле 
докажем, что так это и есть! 15 лет Путин 
помогает нашему народу. Теперь мы с вами, 
а нас десятки тысяч прошедших специаль-
ную подготовку, просим национального 
лидера России считать нас добровольным 
спецотрядом!

Очень похоже на новогодний подарок лично 
вам. А нам, извините, всё чаще кажется, что 
руководитель Чечни действительно подчиня-
ется не столько президенту России, сколько 
лично Путину. 

Для этих нехороших мыслей есть, увы, 
основания. 

23 апреля 2015 Рамзан Кадыров отдал офи-
церам законных вооружённых формирований 
Чечни невероятный приказ: 

КАДЫРОВ. Я официально заявляю, если 
без вашего ведома на вашей территории по-
является, не имеет значения — будь москвич 
или ставропольчанин, — открыть огонь на 
поражение.

Можно, конечно, спросить: кто этот москвич, 
но нам не до шуток. 

■■■
Г-н президент, официально считается, что 

победителем во Второй Чеченской войне стали 
лично вы и Российская армия — то есть Россия. 
А реально? 

Победители обычно гарцуют хозяевами по 
столице побеждённых. 200 лет назад русские 
казаки гарцевали по Парижу и научили дево-
чек и трактирщиков русскому слову «быстро, 
быстро!» 

Русские так ездят сейчас по Грозному или 
чеченцы — по Москве? 

Насколько мы знаем, уже несколько лет, 
как Москва выучила выражение «они решают 
любой вопрос». Они — это подчинённые Кады-
рова. Смысл этого выражения жуткий. Чаще 
всего имеется в виду насилие, отъём бизнеса 
любым способом. 

Вы, г-н президент, человек опытный и, ко-
нечно, знаете, что когда говорят «любым спосо-
бом», то имеют в виду отнюдь не широкий выбор 
способов, а один-единственный. 

■■■
Меньше знаешь — лучше спишь. Ей-богу, 

лучше бы все эти речи Кадырова были бы за-
секречены. Было бы как-то спокойнее. Было 
бы как-то легче верить в мудрость руководства 
России и в то, что у вас всё под контролем. 

И дело ведь не только в Чечне. Было бы 
стыдно притворяться, будто мы не видим других 
проблем. 

Дело не в «Боинге», не в санкциях и даже 
не в экономическом кризисе. Расшаталась, рас-
сыпается вся система управления; распалась 
связь времён. 

Вот пример, о котором мы вообще не хо-
тели писать, чтобы вас не травмировать, уж 
слишком тема болезненная: смертность на-
селения России. 

27 мая 2015 года вы, г-н президент, приказа-
ли: «Правительству Российской Федерации 
совместно с органами исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации про-
анализировать причины роста смертности 
населения в I квартале 2015 года, обратив 
особое внимание на субъекты Российской 
Федерации, в которых выявлен значитель-
ный рост смертности населения». 

Рост смертности ужасен сам по себе. А 
тем более — после 15 лет вашего руководства, 
после всех реформ здравоохранения, которые, 
конечно, проводились на благо народа. 

Правительство Медведева, безусловно, 
найдёт кучу причин: враждебность Запада, 
вспышки на Солнце и четыре заклятых врага 
нашей промышленности и сельского хозяйства 
— зима, весна, лето и осень. 

Но писать про это мы не хотели совсем по 
иным мотивам, болезненным не для народа, а 
лично для вас. 

Всего за полтора месяца до упомянутого ва-
шего распоряжения «проанализировать причины 
роста смертности населения» вы проводили 
грандиозную «Прямую линию», которую в прямом 
эфире транслировали (чуть было не сказал «все 
радиостанции Советского Союза»): телеканалы 
— Первый, Россия-1, Россия-24, радиостанции 
— Маяк, Вести FM, Радио России. 

Вот что вы сказали на весь мир 16 апреля 
2015 года: 

ПУТИН. Одним из позитивных итогов 
2014 года, безусловно, нужно назвать по-
ложительную демографическую динами-
ку. Выросла рождаемость, сократилась 
смертность. Продолжает расти средняя 
продолжительность жизни в Российской 
Федерации, и это, безусловно, говорит о 
положительной динамике и настроениях 
людей в целом.

Эти ваши речи так сильно противоречат 
друг другу, что хотя бы одну из них следовало 
засекретить.

■■■
Г-н президент, в начале этого письма мы 

констатировали недостаточную секретность в 
некоторых сферах нашей жизни. 

Будем справедливы: все ветви вашей вла-
сти как могут борются с этим недостатком, но их 
усилий явно недостаточно (простите невольный 
каламбур). 

Например, недавно засекретили армей-
ские потери (смертность солдат и офицеров) 
в мирное время; как считают многие — из-за 
войны на Украине. А следовало засекретить всю 
смертность вообще. Кому какое дело, сколько 
нас тут помирает и с какой скоростью. Кому 

легче жить от этой информации? Врагам? — ну 
пусть сами и считают. 

Следует засекретить и рождаемость, и 
число беспризорников, и число самоубийств, 
особенно в армии. 

Можно ли засекретить курс рубля? Надо 
подумать.

Вы давно засекретили свою личную жизнь 
— ладно; нам всё равно, как их зовут. Но вот 
ваши коллеги внесли закон о засекречивании 
недвижимости чиновников, в том числе зару-
бежной. Народ решил, что это очень похоже на 
засекречивание воровства. Но если бы закон был 
внесён секретно, то и шума бы не было. Всем 
было бы лучше, нервы сберегли бы. 

Другие ваши коллеги-сенаторы вечером 
в пятницу, в последнюю минуту работы пар-
ламента… Нет, уже после последней минуты 
(потому что Дума к тому моменту уже закры-
лась на каникулы) внесли закон, разрешаю-
щий сотрудникам ФСБ стрелять в граждан без 
предупреждения. 

Что за внезапность? Ошиблись сгоряча? 
Трудно предположить, что члены Совета Феде-
рации могут вносить такие законы, не получив 
добро от Кремля. Но если это и правда их личная 
инициатива, то ведь вы не одёрнули. А одёр-
гивать вы умеете; когда народ застонал из-за 
отмены электричек, вы спросили министров 
(при телекамерах): «Вы что, с ума сошли?!» А 
про законы о стрельбе молчите. Значит, видимо, 
подпишете. 

Цель этих законов ясна: снять с силовиков 
ответственность за применение против граждан 
огнестрельного оружия на поражение. 

Кто-то что-то, видно, знает о гражданах. 
Александр МИНКИН.

ИГРА С ОГНЁМ. 
НА ПОРАЖЕНИЕ

УБИЙЦЫ НЕМЦОВА 
ОСТАВИЛИ ЛИШНИЙ «ШАНС»
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Поварская ул.

Большой 
Москворецкий 
мост

Место убийства 
Немцова. 
Преступник сел 
в «ЗАЗ Шанс».

Преступники оставили 
«ЗАЗ Шанс». 
27 февраля в 23.37

Преступники сели 
в автомобиль. 
27 февраля в 23.48

Путь преступников
на автомобиле
пешком

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

Заур Дадаев (слева) 
в той самой машине.

Место убийства Немцова.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ОБРАЗОВАНИЕ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неофициальное титу-
лование архиерея. 4. «Пластинка» с файлами. 
10. Направленный в мирное русло заряд непо-
седы. 11. Привычная обстановка гостиничного 
номера. 13. Прозрачная занавеска на окне. 
14. Трава, «пережившая» зиму. 15. Гормон, 
которого «не хватает» экстремалу. 16. Руко-
водитель высшего учебного заведения. 18. 
Месяц, названный в честь римского императора 
Октавиана. 20. Врач, создающий голливудские 
улыбки. 22. Охотничье гладкоствольное ружье, 
стреляющее мелкими свинцовыми шариками. 
23. Жанр циркового искусства, включающий 
в себя силовые упражнения с тяжестями. 24. 
Бастующий из живой изгороди у здания пар-
ламента. 27. Сообщение с места событий. 30. 
Паяц из «комедии масок». 32. Амулет от сглаза. 
34. Цирк, кочующий по городам и весям. 35. 
Житель великой страны, занимающей первое 
место в мире по территории. 36. Звуковая до-
рожка на компакт-диске. 38. Фирменное блюдо 
в баре «Токио». 39. Манящий «запретный плод». 
40. Участок леса, ограниченный просеками. 
41. Стахановец, кидающий в топку уголь. 42. 

Линия, делящая земной шар на Северное и 
Южное полушария.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приключенческий фильм о 
Диком Западе. 2. «Оброк», что взимал победитель 
с побежденного народа. 3. Пират на старинный 
западный лад. 5. Ящерица, живущая в квартире. 
6. Древнерусское «ситро». 7. Разные конфеты в 
одной коробке. 8. Матрос, участвующий в бунте 
на корабле. 9. «Борозда» на полировке. 10. На-
питок вечной молодости, что искали алхимики. 
12. Орган, через который лежит путь к сердцу 
мужчины. 17. Антиосуждение нового бойфренда 
подружки. 19. Литературная игра в ответы на во-
просы. 20. Любительница персиков на картине 
Серова. 21. Цветок — символ Голландии. 25. 
Желание узнать, что будет дальше с героями 
сериала. 26. Нижние мужские штаны. 27. И кну-
товище кнута, и топорище топора. 28. Параграф 
закона в старину. 29. Компьютер, в переводе с 
английского означающий «блокнот». 31. «Теле-
визор» перед хакером. 33. Резиновая «жертва» 
разъяренного Тузика. 34. Веревочка в корсете 
или ботинке. 37. Напиток, который подают в по-
стель. 38. Черная «пыль» в дымоходе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тетрадь. 4. Сморчок. 10. Сборщик. 11. Рейтинг. 13. Соты. 14. Орех. 15. 
Годовщина. 16. Свалка. 18. Сказка. 20. Шпионаж. 22. Агентура. 23. Ефрейтор. 24. Упаковка. 
27. Ловкость. 30. Лопасть. 32. Бренди. 34. Вьюнок. 35. Заграница. 36. Опыт. 38. Пиво. 39. 
Ветеран. 40. Цейтнот. 41. Кальмар. 42. Эротика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таксист. 2. Рыбы. 3. Дорога. 5. Матрас. 6. Руно. 7. Крахмал. 8. Экзотика. 9. 
Прощение. 10. Стратег. 12. Грузило. 17. Казнокрад. 19. Крайность. 20. Штурвал. 21. Журавль. 
25. Перерыв. 26. Аспирант. 27. Лестница. 28. Транзит. 29. Обморок. 31. Окрошка. 33. Измена. 
34. Вахтер. 37. Тень. 38. Пост.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты 
т. 8-495-969-48-91

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-968-719-42-44

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

БОЛГАРИЯ
ПРОДАЮ/МЕНЯЮ/СДАЮ

(не менее 7 дней) отличную 3-ком. кв.
в любой сезон. У моря «св.Влас»

www.domvrau.com 8(916)339-64-85

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ куплю дорого: книги до 
1940 г., иконы, картины, 
мебель, ювелирные 
изделия, люстры, 
самовары и другую 
старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ КНИГИ Б/У, ВЫЕЗД. 

т. 8-495-720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха. Скидки! 

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат

от бесплатно
до недорого 
т. 8(926)334-44-80

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-965-326-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых!
8-925-039-82-11, 
8-916-299-45-42

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ приятный отдых 
т. 8-925-615-16-10

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Сокол" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Сходненская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Первомайская" 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Курская" 
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

21 июля, вторник
С 12.00 до 13.00 пройдет онлайн-конференция народной артистки России, художе-

ственного руководителя «Театриума на Серпуховке» Терезы ДУРОВОЙ.
Какие темы волнуют сейчас детский театр? Чего не хватает детям в театре? Чем отлича-

ется наш театр от европейского? Какие качества необходимы актеру, работающему с детской 
аудиторией? Наша гостья поговорит с читателями «МК» не только о театре, а вообще о жизни, 
семье и родителях.

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои вопросы Терезе Ганнибаловне 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

продолжает прием абитуриентов на 1-й и последующие курсы обучения.
Лучшие практики
Индивидуальный подход
Компетентность во всем
Творческий драйв и качество обучения
Декан Павел Гусев!

Мы готовим журналистов,
за которых не стыдно!
Свидетельство об аккредитации №1023 от 17 июня 2014 г.
Лицензия №158 от 3 августа 2011 г.
www.interun.ru
Тел.: деканат — 8-495-946-12-38
приемная комиссия — 8-985-220-44-84

НЕДЕТСКИЙ ВЗГЛЯД. ТЕРЕЗА ДУРОВА В «МК»

ФАКУЛЬТЕТ ЖУРНАЛИСТИКИ МЕЖДУНАРОДНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА В МОСКВЕ

Энтузиасты детско-юношеского туризма в 
последние годы непрерывно борются с са-
мыми разными препонами, возникающими 
из благих якобы намерений. Чиновники об-
кладывают детские походы и палаточные ла-
геря многочисленными нормами, правилами, 
требованиями, СанПиНами, большинство из 
которых реализовать на практике практически 
невозможно. Наплевать на правила — чревато, 
у школьных учителей и работников станций и 
центров детско-юношеского туризма быстро 
полетят головы. Соблюсти все требования — 
невозможно, проще вообще никуда не ходить 
и не водить. 
Как выживает такое важное социальное явле-
ние в нынешних условиях? Что нового проис-
ходит в этой сфере? И как детям пойти в поход, 
если директору школы это неинтересно и нет 
инструкторов? 
Об этом «МК» рассказал Сергей МИНДЕЛЕВИЧ, 
член Координационного совета по развитию 
детского туризма при Правительстве Рос-
сии, глава Комиссии по детско-юношескому 
туризму (ДЮТ) Общественного совета Феде-
рального агентства по туризму. 

 — Как сегодня выглядит ситуация с 
детско-юношеским туризмом в Москве?

— Туризма в московских школах практически 
больше нет. Почти не осталось учителей с соот-
ветствующей подготовкой, способных водить 
отряды юных туристов в качестве инструктора. 
Департамент образования столицы недавно отчи-
тался перед Минобрнауки, что подготовку по про-
грамме инструкторов ДЮТ прошли 163 педагога 
за три года. По полсотни в год… Это капля в море 
на тысячи московских школ! Говорят, на городской 
станции юных туристов сейчас сокращают ставки 
методистов — оставляют только руководителей 
групп, кружков. Это позволяет проводить походы, 
но не позволит развивать ДЮТ. А скоро эти люди 
постареют, отойдут от дел, и на этом весь детский 
туризм закончится… Но сильнее всего ударили по 
ДЮТ кампания по слиянию образовательных орга-
низаций и фантастическая забюрокраченность.

— Объединение школ — крайне спорное 
и конфликтное мероприятие, а как оно по-
влияло на туризм?

— Станций (центров) юных туристов в разных 
округах Москвы штук шесть. Они охватывали детей 
всего города. Но недавно в рамках объединения 
школ в комплексы станции прикрепили к ближай-
шим образовательным учреждениям. И директора 
школ теперь требуют, чтобы туркружки посещали 
только дети ИХ школы! Поскольку при подушевом 
финансировании крайне сложно выбить деньги 
за приходящих со стороны детей из других школ, 
да и ответственность за чужих нести не хочется. 
К примеру, в Бирюлеве Дом детского туризма 
располагался в 3-этажном здании в парке. Сей-
час его объединили со школой, хотя раньше он 
охватывал своей работой все население района! 
Ведь на все огромное Бирюлево Дом детского 
туризма является ЕДИНСТВЕННОЙ организацией 
дополнительного образования детей. Куда же 
деваться, где заниматься детям из других бирю-
левских школ? 

Еще пример — городскую Станцию юных 
туристов объединяли со Станцией юных нату-
ралистов. Получилось так любимое московски-
ми чиновниками от образования «комплексное 
учреждение» допобразования — Московский 
городской детско-юношеский центр экологии, 
краеведения и туризма. Ко мне в руки попал устав 
этого учреждения: в пункте 2.8 говорится, что 
«центр вправе осуществлять следующие виды 
деятельности — предоставление услуг парикма-
херскими и салонами красоты; розничная торговля 
пищевыми продуктами, сувенирами, предметами 
культового и религиозного назначения, похорон-
ными принадлежностями». Можно сказать, это 
изобретение Департамента образования Москвы: 
никто в стране ранее не догадался приспособить 
Станцию юных туристов под торговлю похорон-
ными венками и гробами!

— В чем выражается «забюрокрачен-
ность»? Что необходимо оформить, чтобы 
повести группу детей в поход?

 — Для этого педагог-инструктор до похода и 
после него должен оформить или собрать… от 40 
до 53 видов документов! Есть бумажки нужные — 
маршрутная книжка, приказ по школе, что такая-то 
группа отправилась туда-то, заявления-одобрения 
от родителей. А есть совершенно лишние. Ру-
ководитель нашего Координационного совета 
по развитию детского туризма вице-премьер 
правительства Ольга Голодец неоднократно го-
ворила, что надо упрощать оформление, чтобы 
бумаг было меньше, но московские чиновники 
это не слышат. 

Как-то сама Ольга Юрьевна провела сове-
щание по СанПиНу к перевозкам групп детей по 
железной дороге. В частности, ранее на каждого 
ребенка требовались две медицинские справки: 
о состоянии здоровья и об отсутствии контактов 
с инфекционными больными. (Причем взрослые в 
том же вагоне и дети со своими родителями ездят 
без всяких справок.) Голодец сначала согласилась 
с моим мнением, что эти справки не нужны, но тут 
представители Роспотребнадзора и Минздрава 
буквально встали на дыбы. Похоже, справка об от-
сутствии контактов — у них вроде неприкасаемой 
священной коровы. Хотя, во-первых, эта справка 
— сама по себе фикция, ибо врач в поликлинике 
понятия не имеет, кто, с кем и когда контактиро-
вал. А во-вторых, справка действует всего три 
дня, а она была нужна для пути ТУДА и для пути 
ОБРАТНО! Представляете — группа возвраща-
ется из похода откуда-нибудь с Алтая — и там им 

нужно где-то умудриться набрать пачку справок, 
что они в горах не контактировали с больными 
людьми! Это совершенно невозможно. Два года 
я пытался безуспешно доказать это Роспотреб-
надзору. И только благодаря Ольге Голодец теперь 
детям нужна только одна справка, да и то лишь для 
выезда. Благодаря ей удается корректировать 
нелепые нормы СанПиНов, которые в изобилии 
создает Роспотребнадзор. Но пока мы приводим 
в разумный вид один-два документа, появляются 
еще три-четыре новых, которые целенаправленно 
или попутно цепляют сферу ДЮТ… К примеру, 
месяц назад вступило в силу новое постановление 
правительства об антитеррористической безопас-
ности. Оно требует, в частности, чтобы в месте 
нахождения более 50 человек обеспечивались 
видеонаблюдение и физическая защита граж-
дан. Представляете детский палаточный лагерь 
с видеонаблюдением?! И уже для палаточного 
лагеря Матвея Шпаро краснодарские чиновники 
потребовали оформить паспорт безопасности, то 
есть выполнить все требования антитеррористи-
ческого постановления! Безопасность для детей, 
конечно, главное, но тогда государство и средства 
должно выделять на ее обеспечение.

 — В школе нет инструкторов, учителя не 
хотят писать десятки бумажек, да и директор 
опасается… А если папа кого-то из учеников 
— опытный турист, согласен поводить ребят 
с рюкзаками по лесам-полям?

 — Да, такой вариант вполне возможен. Он 
неофициальный, но совершенно не противоре-
чит закону. Нет документов, запрещающих гу-
лять по стране взрослому и подросткам, даже 

не являющимся его детьми. В принципе ретивый 
полицейский может, конечно, задержать группу 
«до выяснения» — а кто это такие и куда идут? 
Но в итоге все должно проясниться — и у него не 
будет оснований запрещать такой поход.

К сожалению, «неофициальные» походы ме-
нее безопасны — раз нет маршрутной книжки, 
точный путь группы неизвестен, за ее контроль-
ными сроками МЧС не следит…

 — Какие интересные идеи и проекты по-
являются в сфере ДЮТ в последнее время?

— К примеру, неделю назад на Селигере, в 
городе Осташкове, группа энтузиастов из Москвы, 
педагоги-пенсионеры во главе с Александром 
Минделем, энтузиастом туризма, создали Дом 
путешественника (социального туриста). Купили на 
свои деньги участок и при поддержке Московской 
торгово-промышленной палаты построили там 
двухэтажную мини-гостиницу, где совершенно 
бесплатно могут остановиться «социальные ту-
ристы» — родители с детьми, детские группы, 
инвалиды и т.д. Это своеобразный «клон» пер-
вой в России детской «турбазы» на 250 человек, 
открытой в 1905 году в Пятигорске меценатом 
швейцарского происхождения Рудольфом Лей-
цингером. Детские группы там могли бесплатно 
жить, получить турснаряжение, инструктора и 
совершить поход по Кавказу. Интересно, что пя-
тигорские энтузиасты спасли дом Лейцингера 
от сноса — и теперь в нем работает городская 
Станция юных туристов и музей деятельности 
Лейцингера, войны на Кавказе, истории туризма 
и альпинизма в России.

Евгений БАЛАБАС.

Как организаторам 
походов приходится 

сражаться  
с бюрократами

КОМАНДА МФЮА ПО МИНИ-ФУТБОЛУ
В ВЫСШЕЙ ЛИГЕ СРЕДИ ВУЗОВ МОСКВЫ

Команда Московского финансово-
юридического университета МФЮА  вошла в 
элиту чемпионата Москвы среди вузов по мини-
футболу. 

7:2 в пользу команды МФЮА в домашнем 
матче и 5:0 в пользу команды МФЮА в матче 
на выезде — таков счет стыковых сражений со 
сборной командой МГИМО за выход в Высшую 
лигу чемпионата Москвы среди вузов. Теперь 
ребятам предстоит защищать честь нашего вуза в 
борьбе с сильнейшими сборными Москвы. Спор-
ту в МФЮА уделяется серьезное внимание. Наш 
клуб «Альтаир» гордится своими чемпионами. 
Это не случайность: в корпусах вуза созданы 
все условия для активного развития студентов. 
Площадки для спорта на улице и современные 
спортивные залы оснащены тренажерами, при-
способлены для игры в мини-футбол, волейбол, 
баскетбол, настольный теннис, для тренировок 
самбо. В ряде корпусов есть залы для занятий 
танцами и инфраструктура для скалолазания. 
Состязания по различным видам спорта про-
ходят в МФЮА еженедельно.

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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БЕЗ СПРАВКИ 
РЕБЕНОК — 
НЕ ТУРИСТ

Смех смехом, но иногда кажется, что борьба с 
бюрократизмом в образовании и науке нашей 
страны приведет лишь к новым направлениям 
отчетности учебных и научных заведений. 
Например, сколько ненужных справок они 
подготовили и по каким именно адресам их 
отправили. Об этих и других проблемах и 
перспективах дебюрократизации школьной 
и вузовской жизни говорили участники «кру-
глого стола» в Госдуме.

Официальная статистика свидетельствует: 
каждая российская школа, вуз или детский сад 
составляет и подает в различные вышестоящие 
инстанции не менее 300 различных отчетов в год. 
А это, подсчитал сопредседатель общественного 
движения «Образование для всех», первый зам-
пред думского Комитета по образованию Олег 
Смолин, ни много ни мало, как по две бумажки 
каждый рабочий день. 

Впрочем, «переписка с инстанциями» далеко 
не самый тяжкий крест отечественного обра-
зования. Как оказалось, каждое наше учебное 
заведение подвергается в среднем 176 мони-
торингам по 11 тыс. показателям в год. И это 
только на федеральном уровне. А ведь есть еще 
региональные, окружные, муниципальные, ко-
торые запрашивают не меньше, а то и больше 
отчетов. И учитель пишет, пишет, пишет, вместо 
того чтобы вести внеучебную работу с детьми — 
сходить с ними в поход, съездить на экскурсию или 

просто поговорить по душам. Да что там внеучеб-
ка! Учителя заполняют отчеты, вместо того чтобы 
готовиться к урокам. А там, глядишь, сбудется и 
пущенная кем-то грустная шутка-призыв: «Дети, 
уйдите из школы! Не мешайте нам выполнять 
федеральную целевую программу развития об-
разования»! Что ж, в каждой шутке, как говорится, 
есть доля шутки...

Примечательно, что объемы отчетности школ 
и вузов все чаще меряются уже не в страницах, 
а в... килограммах. Так, один из петербургских 
университетов, рассказал Смолин, «в процессе 
получения очередной государственной аккре-
дитации недавно выслал в Москву почтой 17 кг 
документов! А один из сибирских вузов только за 
последний год проверили 57 раз!» По сравнению 
с этим все «ужасы» бюрократии советского раз-
лива выглядят просто детскими шалостями: с тех 
пор объем отчетности в школах, вузах и научных 
институтах вырос у нас, по разным оценкам, в 22, а 

то и в 100 раз, констатировал депутат. Причем ин-
формация сплошь и рядом запрашивается самая 
неожиданная, чтобы не сказать экзотическая. 

Например, о доле обучающихся, имеющих 
возможность пользоваться библиотеками с кон-
тролируемой распечаткой материалов. Или о до-
лях учителей, прошедших аттестацию в текущем 
учебном году, от: 1. общего числа прошедших 
аттестацию; 2. от подавших документы на атте-
стацию; 3. от общей численности педработников. 
Или об общей калорийности школьного питания, 
съеденного учащимися три года назад (это не 
шутка!)

«Финансирование этого бумажного монстра, 
— подытожил профессор МГУ Владимир Сухом-
лин, — идет за счет недофинансирования труда 
преподавателей». И, дополним, не их одних. Каче-
ство образования падает, реальное здоровье уча-
щихся продолжает ухудшаться: «Здоровых школь-
ников у нас больше нет, — прокомментировал 

ситуацию почетный работник образования, врач 
Владимир Базарный. — Есть недообследованные. 
Это — национальная катастрофа!»

То же касается и науки, дополнил научный 
сотрудник Института философии РАН Николай 
Лапин: «После реформы ежеквартальные отче-
ты членов Российской академии наук в ФАНО 
(Федеральное агентство научных организаций) 
касаются чего угодно, но только не научной дея-
тельности. Чиновники проявляют полное безраз-
личие к научной деятельности. Их инструкции 
бессодержательны, но требуют неукоснительного 
исполнения». И так куда ни кинь.

Рекомендации «круглого стола» содержат 
ряд неотложных мер. Здесь и уменьшение на 
порядок количества отсылочных норм в зако-
нах, которые в значительной мере и порождают 
бюрократический разгул. И введение запрета 
запрашивать в учебных заведениях информацию, 
не предусмотренную статистической отчетностью. 
И разрешение проверять вузы, школы и детские 
сады только раз в год — накануне нового учебного 
года. Со своей стороны ученые предложили изъ-
ять из отчетности по оценке вузов индекс Хирша 
(количественная характеристика продуктивности 
ученого, основанная на количестве его публика-
ций и количестве цитирований этих публикаций). 
Иначе, шутят в Думе, «будет Хирш вам, а не ака-
демическая наука!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

«ЗДОРОВЫХ ШКОЛЬНИКОВ УЖЕ НЕТ. 
ЕСТЬ НЕДООБСЛЕДОВАННЫЕ»
Вместо решения реальных проблем чиновники 
собирают ненужные данные
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Чемпионат России по футболу стартовал 
победами «Зенита» и ЦСКА — соответственно 
над «Динамо» и «Рубином». «Ростов» при этом 
сыграл дома вничью с «Тереком», а «Спартак» 
в первом официальном матче нового тренера 
Дмитрия Аленичева — с «Уфой» Игоря Колыва-
нова, специалиста, которого часто приводят как 
пример новой волны.

Сначала — общий вывод по тому, что уже 
удалось увидеть: команды, пускай многие из 
них только недавно вышли из-под нагрузки, 
стартовали лихо.

Зрелищный футбол, красивые комбинации 
и голы, неплохие скорости — лишний раз убе-
дился, что переход на систему осень–весна был 
верным. Если помните, когда играли по модели 

весна–осень, добрая треть чемпионата уходила 
на раскачку…

Теперь — конкретно по командам, которые 
болельщиков прежде всего интересуют.

«Динамо» в чем-то вынужденно (финансо-
вые трудности, которые год назад и представить 
было невозможно), в чем-то из-за травм перед 
стартом лишилось практически половины осно-
вы. И тем не менее против «Зенита» на его поле 
с Данилкиным, Зобниным и Сосниным в составе 
выглядело очень даже неплохо — в чем, думаю, 
заслуга как здорово подготовившего команду к 
сезону Станислава Черчесова, так и грамотно по-
строившего игру сменившего его на тренерском 
посту Андрея Кобелева.

А вот питерцы в который раз не слишком 
порадовали: Андре Виллаш-Боаш вновь заставил 
сомневаться в том, так ли уж он сильнее многих 
российских тренеров (да вот того же Кобелева) и 
стоит ли он почти 10 миллионов евро в год: если 
бы не ошибка Губочана в конце первого тайма, 
обошедшаяся дорого — в пропущенный мяч и 
красную карточку, думаю, динамовцы удержали 
бы если не победу, то ничью уж точно…

«Спартак» при Аленичеве начал играть как 
минимум интереснее и зрелищнее, чем при 
швейцарце Мурате Якине, одних ударов по во-
ротам стало сколько! Правда, победы над «Уфой» 
добиться не удалось, зато само содержание 
игры, уже в чем-то напоминающей традици-
онную спартаковскую, многих болельщиков 
обнадежило.

ЦСКА, которому совсем скоро противосто-
ять чешской «Спарте» в квалификации Лиги чем-
пионов, по тому самому содержанию понравился, 
пожалуй, больше всех: один забитый мяч (кстати, 
в концовке — нельзя тут не отметить и характер 
команды) явно не отражает превосходства ко-
манды Леонида Слуцкого над дружиной Рината 
Билялетдинова, за которую как раз тревожно в 
преддверии отборочных игр Лиги Европы против 
австрийского «Штурма».

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА УТРАТА

Не так давно ВЦИОМ опубликовал итоги 
опроса, посвященного интересу стра-
ны как к футболу, так и к отдельным ко-
мандам. Меня, как человека, много лет 
интересующегося этими вопросами, 
итоги не удивили никоим образом. А 
вот что действительно удивило, так это 
реакция многочисленных экспертов на 
результаты исследования. 

Кстати: кто только не появлялся в качестве 
эксперта или гостя различных футбольных про-
грамм за последние годы: Никита Джигурда и 
Виктория Лопырева, Андрей Малахов и Ольга 
Бузова, Виталий Милонов и Богдан Титомир… 
Даже группа законченных фриков российского 
футбола, некогда игроков сборной страны, на их 
фоне смотрятся чуть ли не апологетом аналитики. 
И, увы, еще недавно гордое звание «футбольного 
эксперта» девальвировало скорее до уровня 
оскорбления, нежели какого-то статуса.

Самое обидное, что даже вроде бы вполне 
умные люди в этом болоте откровенно деградиру-
ют и больше становятся похожи на тех же фриков. 
В очередной раз я убедился в этом, когда вся экс-
пертная рать ринулась обсуждать итоги опроса 
ВЦИОМ. Если вдруг кто не в курсе, опрос показал 
исторический минимум интереса российского 
общества к спорту номер один — оказалось, 73 
процента равнодушны к футболу. Но ни для кого, 
я думаю, не секрет, что то или иное исследование 
зачастую зависит от желаний заказчика. Тут-то 
и таится самый интересный момент. Как сде-
лать нужные цифры, но не выходя за пределы 
разумного? Ведь, если выяснится, что данные 
не имеют ничего общего с реальностью, — это, 
по сути, поставит крест на репутации компании, 
проводившей исследование.

ВЦИОМ-то справился. Эксперты же в по-
давляющем большинстве поленились хотя бы 
пройти в архив опросов того же ВЦИОМ для того, 
чтобы как-то попытаться проанализировать по-
лученные результаты, а не просто тиражировать 
словосочетания вроде «назревших перемен в 

преддверии домашнего чемпионата мира», «не-
обходимости изменения структуры российского 
футбола». 

Так вот, обсуждаемый пресс-выпуск ВЦИОМ 
есть и в общем доступе.

Интересуетесь ли вы футболом или нет 
(см. таблицу ниже)? 

Меня, как я уже сказал, совсем не удивили 
цифры. Удивили даты опросов. Они меня, как 
болельщика, автоматически перебрасывают 
на конкретные эпизоды истории российского 
футбола. 

28 мая 2005 года (53% людей, так или иначе 
интересующихся футболом). Я не поленился и 
посмотрел, в какой же именно момент прово-
дился опрос.  Любой более-менее интересую-
щийся футболом человек сразу скажет вам, что 
это за месяц такой. Российский футбольный 
клуб впервые выиграл еврокубок! Провести 
опрос (случайно, ага) именно в этот момент на 
тему «интересуетесь ли вы футболом?» было 
очень, конечно, грамотно. Сомнения «может, 
проводили до финала Кубка УЕФА, а результаты 
опубликовали после?» несостоятельны. Один из 
вопросов был «Смотрели ли вы матч «Спортинга» 
и ЦСКА?».

Ноябрь 2009 года (52% людей, так или иначе 
интересующихся футболом). На сей раз вни-
мание общества к футболу было невероятно 
повышенным уже с приставкой «минус». Говорят, 
знаменитую программу Пиманова о кальянах и 
проститутках для футболистов сборной России 
посмотрело в разы больше народу, чем даже 
самый топовый матч чемпионата России. Кстати, 
основными причинами того самого поражения 
после «затрудняюсь ответить» (53%) были раз-
личные недостатки игроков — от недонастроя на 

конкретный матч (15%) до «зажрались» (11%), ну и, 
собственно, профессионального уровня (11%).  

В июне 2012 года (47% интересующихся) 
был подогрет интерес к сборной из-за скорого 
старта чемпионата Европы. Лишь 6% населения 
угадало, кстати, итоговый результат сборной 
— не выйдет из группы. Около 12% считали, что 
сборная выиграет чемпионат Европы. Кстати, 
процент употребляющих психотропные вещества 
в России равнялся тогда 13…

Два опроса, которые разделял месяц (до 
и после чемпионата мира в Бразилии), в 2014-м 
показывают то, как можно манипулировать созна-
нием такими вот опросами. Если перед началом 
ЧМ-2014 в России было 16% «постоянных фут-
больных болельщиков», то после него их осталось 
уже 10%. Кстати, удивительно, что если категория 
«интересуюсь от случая к случаю» свой процент 
сохранила, то «безразличен к футболу» увеличи-
лась практически на те же 6 процентов! Ох, уж эти 
«постоянные болельщики»! Кстати, практически 
все те же 13%, что и за два года до этого, верили 
в победу России на чемпионате мира. Так что там 
у нас с наркоманией, все то же?..

Самое удивительное, опрос-то проводился 
и в 2013 году, только почему-то ВЦИОМ решил 
его к пресс-релизу не прикреплять. Однако его 
можно найти в архивах. Хотите узнать цифры? По-
жалуйста. 8% — интересуются, 19% — от случая 
к случаю, 71% — не интересуются и еще 2% за-
труднились ответить. Ничего не напоминает? За 
два года не изменилось ровным счетом НИЧЕГО 
— разве что 2% «затруднявшихся» определились, 
что на футбол им наплевать. Ну да не очень-то 
и хотелось, как говорится. Вы слышали тогда 
вой экспертов? Вы помните многочисленные 
обсуждения? Я вот — нет. 

Но зачем проводить опрос именно сейчас? 
Пока не понимаете? Помяните мое слово: если 
попадем на чемпионат Европы, проведут еще 
один опрос (вернувшись сразу на уровень 40–
50 процентов «интересующихся»). А уж перед 
чемпионатом мира-2018 — и подавно. И там-то 
вообще можно будет хвастаться вовсю — вот, 
дескать, три года назад  73% не интересовалось, 
а сейчас всего 30%. Это все я сделал, Владимир 
Владимирович, честно-честно… 

Там, на сайте ВЦИОМ, кстати, много раз-
личных интересных цифр, которые для настоящих 
экспертов представляли бы реальный интерес. 
Сразу оговорюсь, по опросу нынешнему оконча-
тельных данных пока нет, был всего лишь пресс-
релиз, но вот, по данным прошлых лет, можно 
заметить интересные тенденции, которые опять-
таки вряд ли были для кого тайной. Например, в 
2014 году к «постоянным болельщикам» из катего-
рии «сводим еле концы с концами» себя относили 
лишь 7%, еще 28% из этой же самой категории 
интересовались «от случая к случаю» и 63% от-
кровенно не интересовались футболом (2% не 
определились). А вот если взять категорию «мы 
можем позволить холодильник или телевизор, но 
авто позволить не можем» — тут пропорции уже 
13–38–38. В общем-то, как нетрудно сделать из 
этого вывод (а кто сомневался?), — сытый и хо-
рошо одетый футболом интересуется в полтора-
два раза охотнее, чем «еле сводящий концы с 
концами». Тут, главное, его не перекормить, так 
как те, кто «может позволить себе и дачу, и квар-
тиру, и авто, и многое иное», на футбол уже идут 
не так охотно, предпочитая развлечения чуть 
иного уровня. Кстати, есть у меня ощущение, 
что количество людей, «еле сводящих концы 
с концами», за последние год-полтора, мягко 
говоря, слегка увеличилось. 

Ну и напоследок: в 2008 году, когда наша 
страна захлебывалась от счастья после победы 
на Евро над голландцами, ВЦИОМ задал вопрос 
«знаете ли вы наивысшее достижение сборной 
СССР на чемпионате Европы по футболу». 2 (два!) 
процента ответили про победу в 1960 году. 98 
процентов с этой задачей не справились. Это 
так, к слову…

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анофриев Олег (1930), актер, певец (саундтреки 
«Земля Санникова», «Бременские музыканты»)
Бундхен Жизель (1980), супермодель
Верейский Орест (1915–1993), художник
Высоковская Софья (1985), актриса («Богатая и 
любимая», «Невеста на заказ», «Крем»), внучка Зи-
новия Высоковского
Дёгтев Геннадий (1960), руководитель Департа-
мента города Москвы по конкурентной политике 
(Тендерного комитета)
Делор Жак (1925), экономист, экс-глава 
Еврокомиссии
Кораллов Марлен (1925–2012), литературовед, кри-
тик, публицист, один из основателей «Мемориала»
Лукин Николай (1885–1940), историк, академик, 
жертва репрессий, умер в заключении
Лукинский Николай (1960), юморист, сатирик, актер, 
герой «Аншлага»
Мирзаян Александр (1945), бард
Моранди Джорджо (1890–1964), живописец, гравер, 
скульптор, график
Мохой-Надь Ласло (1895–1946), художник-
абстракционист, фотограф («Маяковский»), 
скульптор
Тухманов Давид (1940), композитор-песенник 
(«День Победы»)

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. Рукописи не 
рецензируются  и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям». 
Материал   «Из   кризиса  через  благотворительность»  опубликован  на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Вадим ПОЭГЛИ
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-07-00134
Общий тираж: 1.963.675 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км

Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

РЕПЛИКА

«Что бы кто ни говорил, а люди везде 
одинаковые», — причмокивал канни-
бал, разделывая к ужину очередную 
жертву.

 — Засыпай на руках у меня, засыпа-а-ай. 
Засыпай под пенье дождя-а-а... 
— Скажу я вам, анестезиолог вы так 
себе...

— Я у тебя пакет с сардельками 
оставил.
— Да, спасибо, я оценил.

— Свидетель, что вы делали 16 декабря 
1989 года в 11 часов 42 минуты?
— Ну я сидел дома, в кресле... с календа-
рем в руках... смотрел на часы....

Начальник хвалит секретаршу-
блондинку:
— Молодец, всего две ошибки!
— Спасибо! Я вообще-то способная!
— Теперь второе слово пиши.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

СВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
16+ РЕКЛАМА

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую 
жизнь на «до» и «после». Еще недавно близкий человек 
рядом, как вдруг в считанные минуты… Есть ли шанс 
помочь тем, кто нам дорог? 

ИНСУЛЬТ: КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?!

…Собрались поехать на дачу, но остановил ужас в глазах жены. Она еле пробормотала 
мне: «У тебя лицо дергается, кривится правая сторона…», — и ручьем полились слезы 

из ее глаз. Я рухнул на пол и перестал чувствовать половину тела. Помимо кровоизлияния в 
головной мозг, кровь попала в желудочковую систему. Вовремя оказанная помощь помогла 
пресечь необратимые изменения. Я выжил, но как существовать дальше…

Пётр М., Москва

…сыну всего 36 лет, на двух работах работает: все хочет успеть — и квартиру 
купить, и доченьку выучить. Крутится с утра до вечера, сердце уже побаливает, 

давление высокое, микроинсульт был, боюсь за него…
Сверидова М., Н.Челны

…помогите! Тридцать лет прожили с мужем душа в душу. И в беде и в радости 
вместе, вырастили двоих детей, думали, уйдем на пенсию — заживем для себя. 

А три месяца назад у мужа случился инсульт. Все, о чем мечтали, потеряло значение… 
Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье… 

О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Бесплатная «горячая линия» 

8 (495) 500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно, с 
прояснениями, местами небольшой кратков-
ременный дождь, гроза. Температура ночью 
в Москве 12…14°, по области 9…14°, днем в 
Москве 21…23°, по области 19…24°. Ветер за-
падной четверти, 5–10 м/с, местами с порывами 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 4.13, заход Солнца — 20.58, 
долгота дня — 16.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Праздник Перуна.
Международный день шахмат.
Международный день торта.
1990 г. — городу Орджоникидзе возвращено 
историческое название — Владикавказ.
1990 г. — умер Сергей Параджанов.
1995 г. — на своей даче зарезан президент 
банка «Югорский» Олег Кантор.
2005 г. — скончался экс-первый вице-премьер 
правительства РФ, экс-министр путей сообще-
ния Николай Аксененко.

Трудно с зашоренными глазами наблю-
дать за стартом нового чемпионата России 
(или, если правильно, Российской футбольной 
премьер-лиги). Трудно, потому что уловить 
что-то новое, позитивное вообще не удает-
ся. Да, я периодически отдаю предпочтение 
одному отдельно взятому клубу (это с детства, 
простите), но это все происходит по инерции. 
Ощущение, что мы с вами входим в какой-то 
туманный сезон, который не станет украшением 
российского спорта. 

Вся гадость, которая коснулась нашего 
футбола в так называемом межсезонье, не 
сделала рекламы стартовавшему первенству. 
Поражение сборной во главе с Капелло, его по-
следующее громкое увольнение и подсчет денег, 
которые бюджет РФ потерял... Отставка главы 
Российского футбольного союза. Невнятные 
перспективы чемпионата мира, который вроде 
бы пройдет у нас в 2018 году. История с москов-
ским «Динамо», завершившаяся уходом без 
видимых на то причин уважаемого в футбольном 
и нашем, журналистском, мире Станислава 
Черчесова. Через два дня — представителей 
руководства клубов. И другие безрадостные 
вести с полей... 

В кулуарных беседах коллеги, подключив-
шиеся к платным телеканалам, смакуют фраг-
менты или целые сюжеты игр в Англии, Испании, 
Германии и Италии. На вопрос о российском 
первенстве и его торжественном старте все 
чаще получаешь ответ: это неинтересно. Тен-
денция? Да. Ловлю себя на мысли, что мне, к 
примеру, стало абсолютно до фонаря, выйдет 
ли сборная России в финальную часть ближай-
шего чемпионата Европы, в 2016 году. Потому 
что в информационном пространстве речь идет 
только о зарплате экс-рулевого итальянца, его 
двоих помощников и о «жирных котах», которые 
играли под его началом. 

Освещение российского футбола и «вкусно-
стей», которыми он славился, перешло в категорию 
второстепенных дел: как на ТВ, так и в печатной 
прессе. А ведь в лихие 90-е игра безо всяких сверх-
бюджетов вызывала огромное внимание болель-
щиков. И это неудивительно. Тот же «Спартак», 
которому негде было по зиме играть, фактически 
без легионеров за десятилетие пробился во все 
три полуфинала европейских кубков. Московское 
«Торпедо», от которого может скоро остаться лишь 
грустное воспоминание, убрало с турниров «Севи-
лью», «Монако», а затем и «Манчестер Юнайтед». 
Теперь мы на глазах публики гробим еще один 
вид спорта, который, ну чего греха таить, всегда 
считался королем среди игровых...

АЛЕХНО ПРИЗНАЛ СХОДСТВО 
С МИРОНОВЫМ, А КРИД 
ВОЗОМНИЛ СЕБЯ ЗВЕЗДОЙ
Витебск — спокойный город, люди здесь 
доброжелательные и законопослушные, 
практически нет воровства и обмана. Ни-
кто не рвется перебегать дорогу на крас-
ный свет, даже если нет машин. Порядок 
превыше всего. И он для всех, незави-
симо от статусности человека. Летом в 
Витебске проходит много праздников, и 
все выходят на улицу, чтобы поздравить 
друг друга и повеселиться от души. И вот 
в этой чудесной атмосфере, с разницей 
в два часа, «МК» прогулялся по городу с 
молодыми артистами — Русланом АЛЕХ-
НО и Егором КРИДОМ. 

Увидев Руслана, мы не смогли не заметить 
его накачанный торс.

— Наверное, ты не выходишь из трена-
жерного зала?

— Нет, во-первых, во многих гостиницах он 
отсутствует, а потом то, что я делаю в тренажерном 
зале, можно сделать и на воздухе. Я работаю ис-
ключительно со своим весом. Никакие кардиотре-
нажеры не использую. Отжимаюсь, подтягиваюсь 
— проще говоря, вспоминаю армию каждый день. 
Это дисциплина. 

— А ты всегда такой дисциплинирован-
ный? Например, тебя можно увидеть не в пид-
жаке и отутюженной рубашке?

— Ну, конечно! Просто на улице прохладно. А 
так я и в шортах спокойно могу выйти на улицу. 

С Алехно мы направились в местный «Город 
мастеров», куда съезжаются рукодельники из всех 
стран СНГ. Руслан внимательно рассматривал 
сувениры и местную продукцию, особенно ему 
понравились изделия из соломы. И это неудиви-
тельно, ведь певец сам из Беларуси — и эти милые 
вещицы ему знакомы с детства. Артист рассказал 
нам, что хочет привезти плетеную корзину актрисе 
Людмиле Артемьевой. Оказывается, актриса их 
просто обожает. Правда, из-за хлынувшего дождя 
торговцы спешно стали собираться — и Руслан не 
успел выбрать корзину. Но певец взял телефон 
мастеров и договорился, что приедет за изделием 
к ним в мастерскую. Мастера из соседних палаток 
подарили Алехно на удачу глиняную свистульку, 
а также маленького домового. Задержались мы и 
возле шатра с соломенными шляпами, в которых 
раньше ходили все крестьяне-белорусы. 

Певца узнавали многие прохожие. Люди спра-
шивали автограф и просили сделать совместное 
фото. 

— Такое внимание напрягает?
— Конечно, нет. Они же мои слушатели. Врут 

те, кто говорит, что это надоедает. Просто на-
бивают себе цену. Напрягать может другое. Вот, 
к примеру, на программе «Один в один» я сразу 
поставил условие: «Сделаю все, только не буду 
брить ноги и грудь». И даже когда я изображал Катю 
Лель, я не поддался никаким уговорам. Пришлось 
надевать три пары колготок, чтобы не были видны 
волосатые ноги. 

— А какой образ стал самым любимым?
— Андрей Миронов. И зрители, и жюри тоже 

так посчитали. Мне приятно, что супруга актера 
Лариса Голубкина, когда мы с ней пересеклись, 
поблагодарила меня за эту работу, сообщив, что 
я вжился в образ и показал ее мужа таким, каким 
он был. 

— А ведь вы похожи на Андрея 
Миронова. 

— Слышал такое сравнение много раз. Мы 
действительно с ним похожи. Мне об этом сказала 
даже его жена, — улыбнулся Руслан. 

Попрощавшись, мы поспешили к Егору Криду. 
Этот исполнитель обрел известность благодаря 
Интернету. Напомним, что в 2011 году по совету 
своих друзей начинающий музыкант решил раз-
местить в Сети свою песню «Любовь в Сети». Трек 
стал популярным в один день. Крид в отличие от 
своего коллеги оказался довольно капризным 
парнем. Конечно, сказалось то, что его репетицию 
откладывали несколько раз на неопределенное 
время, из-за чего он был голодным и немного 
раздраженным. Сначала он начал возмущаться 
предложением пойти предложенной дорогой. 
Позже достаточно резко уточнил, что его можно 
фотографировать только по пояс. Заметив наше 
изумление, Крид ухмыльнулся: 

— Все артисты требовательны к 
фотографиям. 

Далее артист буквально накричал на юную 
поклонницу, подошедшую к нему с сигаретой. 

— Девушка! Срочно бросайте сигарету! — 
негодовал певец. И на ее тихое: «Как только, так 
сразу», выпалил: — Нет, прямо сейчас! 

По узкой улочке мы вышли на площадь, от-
куда открывался вид на храм. Егор восхитился его 
красотой. Оказалось, что музыкант — верующий 
человек, ходит в церковь, знает Библию и верит в 
загробную жизнь. 

— Но в приметы я не верю, — заявил он, 
увидев развешанные «свадебные замочки» на 
мосту. — А на личную жизнь времени нет. Я весь 
в музыке. 

Ни одно творение белорусских мастеров не 
вызвало у молодого человека положительных 
эмоций. А вот мальчик, с виду лет 12, который играл 
на саксофоне, певца явно обрадовал. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Алексей МОРОЗ, блогер портала bobsoccer.ru, — 
специально для «МК»

ИГРОВОЙ ПИР ВО ВРЕМЯ ЧУМЫДмитрий ЛЮБИМОВ,  
корреспондент отдела спорта

ОБСУЖДЕНИЕ 
СТАТЬИ  

на сайте 

Так упал ли  
интерес к футболу?

 05.2005 11.2009 06.2012 06.2014 07.2014 06.2015
Да, я футбольный болельщик 19 18 15 16  10 8
Интересуюсь от случая к случаю 34 34 32 31  32 19
Безразличен к футболу 43 45 52 52  57 73
Затрудняюсь ответить 4 3 1 1  1 — 
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Второй в истории новой России тре-
нер — олимпийский чемпион в команд-
ных игровых видах спорта Владимир 
Алекно вернулся к работе в мужской 
сборной России. Всероссийская фе-
дерация волейбола назначила специ-
алиста белорусского происхождения 
на эту должность. После победы на 
олимпийском турнире Лондона-2012 
Владимир Романович принял решение 
сконцентрироваться на клубной работе 
в казанском «Зените», с которым так-
же преуспел на всех без исключения 
фронтах. 

Напомним, меньше месяца назад неудо-
влетворительное выступление национальной 
команды на коммерческом турнире «Мировая 
лига» вынудило тогдашнего рулевого сборной 
Андрея Воронкова обратиться к руководству 
федерации с просьбой о досрочной отстав-
ке. Мнения разделились, но президент ВФВ 
Станислав Шевченко прокомментировал это 
решение как достойный шаг. Воронков, напом-
ним, также совмещал должности в сборной и 
новосибирском «Локомотиве», с которым по-
бедил в Лиге чемпионов. Он сумел взять главный 
приз чемпионата Европы — впервые в новом 
тысячелетии. 

Через некоторое aвремя после триум-
фальных ОИ Владимир Романович сослался 
на усталость и покинул сборную. Другое дело, 
состав остался практически неизменным: Во-
ронков привлек к выступлениям всего несколь-
ко успешных новичков из клубов Суперлиги. Но 
накануне олимпийского года штаб принялся 
серьезно экспериментировать с составом. 
К тому же сезон в российском чемпионате 
был действительно изнурительным: играли 
в новом формате без плей-офф. Как итог — 
поражения в турнире от команд, с которыми у 
России настоящая пропасть в рейтинге. Это 
закон спорта: проигравший выбывает. Неза-
менимых нет. 

И вот внеочередной президиум утвердил 
самого титулованного тренера на посту. Хотя 
никакой сенсации тут нет: Алекно был един-
ственным кандидатом на этот пост. «Для меня 
это большая честь, — сказал старый новый глав-
ный. — Детали контракта мы еще не обсудили, 
это произойдет вскоре». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Объявлено об официальном вступлении тренера 
на должность в национальной сборной

НАБЛЮДАТЕЛЬ

НАЗНАЧЕНИЕ НЕДЕЛИ

Мы привыкли, что «Формула-1» — это прекрас-
ное зрелище из разноцветных машинок, летящих 
по разным трассам. А смерть преследовала наших 
героев со дня основания. Да, после фатальной 
аварии Жиля Вильнева (сын его стал чемпионом 
мира) немножко расслабились, а в 1994 году за 
один гоночный уик-энд погибли сразу двое пилотов: 
Роланд Ратценбергер из Австрии и легенда авто-
спорта, трехкратный чемпион мира Айртон Сенна. 
Сейчас мы расплатились за прошлый сезон: сердце 
Жюля Бьянки, разбившегося на трассе в Японии на 
Гран-при, биться перестало. 

СМЕРТЬ В «ФОРМУЛЕ-1»: 21 ГОД СПУСТЯ
Жюль Бьянки из российской 
команды так и не вышел из комы

Пилот команды под российским флагом 
умер в больнице в Ницце, где находился по-
сле страшной аварии в Японии. Пилот впал в 
кому. Это была серьезная черепно-мозговая 
травма, с которой справиться оказалось не-
реально. Сразу после катастрофы 5 октября, 
в которой гонщик на скорости свыше 200 км/ч 
по касательной ударился в отбойник, все стало 
ясно: дело плохо. 

«Жюль, как всегда, боролся до конца, но 
сегодня битва завершилась», — сказали род-
ственники и друзья. Это особенно страшно. 
Пилота в мире «Ф-1» любили и ценили как при-
ятного собеседника и теплого человека. Он 
проездил два сезона, провел 34 этапа Гран-
при. В 2014-м злополучном сезоне даже по-
лучил 17-е место в общем зачете. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

Алекно вновь поведет волейболистов 
на битву за олимпийское «золото»

Андрей 
Кобелев.

ВИЛЛАШ-БОАШ 
НЕ ДОКАЗАЛ, 
ЧТО СИЛЬНЕЕ КОБЕЛЕВА
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Руслан АЛЕХНО.

Егор КРИД.

Сергей Устинов.


